

LA PAU DESPLAZÓ LA IMPORTACIÓN DEL FERTILIZANTE EN CASI EL 100%

Bolivia consolida **autosuficiencia** en la **provisión de urea** al mercado interno

• Antes del funcionamiento de la planta, en 2016, todo el producto que se utilizaba en el país era importado.

P.3



APUNTA A LA ATENCIÓN EN EL CORTO PLAZO

Gobierno lanza plan para combatir la sequía en siete departamentos

• El proyecto de respuesta inmediata beneficia desde 2022 a más de 261 mil familias.

P.7

Lucho destaca la convicción del pueblo por **recuperar la democracia** en 2020

P.12

RECLAME CON LA EDICIÓN DE HOY



Cuatro vocales usaron una **resolución sin validez** para no acompañar el cabildo

P.13

Cidob demanda investigar de oficio la **violencia en el bloqueo** y el MAS Urbano cruceño anuncia proceso

P.24

FOTO: GOBIERNO

Aprehenden al **'facilitador'** de la organización criminal liderada por Marset

P.6

El país logra una recaudación tributaria de Bs 40.900 MM

P.2

FOTO: PRESIDENCIA

Economía

• Jocelyn Chipana

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, informó que, a agosto de 2023, Bolivia logró alcanzar Bs 40.900 millones en recaudaciones tributarias. Dijo que este es uno de los indicadores que demuestran que hay una estabilidad financiera en el país.

“Actualmente, a agosto de 2023 tenemos 40.900 millones de bolivianos. Estamos en niveles de recaudación de actividad económica que superaron las cifras de prepandemia”, afirmó la autoridad.

El ministro explicó que durante 2022 se alcanzó más de Bs 58.000 millones en recaudaciones tributarias, cifra superior a la de 2016.

Aseveró, además, que las proyecciones del Go-

DATOS A AGOSTO DE 2023

El país logra una recaudación tributaria de Bs 40.900 MM

En 2022 este indicador económico llegó a más de Bs 58.000 millones, superando las cifras registradas durante el periodo de prepandemia.

bierno apuntan a que Bolivia se situará entre las primeras economías con más expansión de la región, pese a que se vive un contexto internacional adverso.

“Bolivia estará entre las economías de mayor crecimiento en este entorno tan difícil y complicado de desaceleración de la economía mundial, presiones inflacionarias, altas tasas de interés y desempleo a nivel global”, agregó la autoridad.

Montenegro refirió que se prevé que en los siguientes años la demanda interna de Bolivia continuará teniendo un papel preponderante y una mayor actividad económica.

“Habrá una elevación en la actividad económica con todos los proyectos de industrialización. Tenemos la planta siderúrgica del Mutún que ya entrará en funcionamiento, así como la Planta de NPK, la Planta de Urea, los proyectos de litio y de química básica, entre muchos otros”, especificó el titular de Economía.

// FOTO: ARCHIVO



Los contribuyentes cumplen con sus obligaciones tributarias.



Marcelo Montenegro

INDICADORES como este muestran la estabilidad económica que vive el país en un contexto internacional adverso.



EN EL DEPARTAMENTO DEL BENI

Destinan 2,1 MM de vacunas para prevenir la rabia y brucelosis

• Redacción Central /ABI

La jefa departamental del Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag) en Beni, Beltrán Auca, informó que se destinaron 2,1 millones de vacunas para prevenir la rabia y brucelosis en animales bovinos de esa región.

“Se tiene previsto inmunizar 256.576 terneras comprendidas entre los 03 y 08 meses de edad, en un total de 5.270 predios ganaderos en todo el territorio beniano”, indica una publicación del Senasag en sus redes sociales.

El periodo de vacunación de brucelosis bovina y bufalina se inició esta semana y concluirá el 31 de marzo del próximo año. La vacunación zonificada contra la rabia bovi-

na comenzó el 16 octubre y finalizará el 30 de noviembre de este año, se pretende inmunizar a 1.942.952 bovinos y bufalinos en todas sus categorías.

“La inmunización, que beneficiará a 15.303 productores ganaderos del Beni, se realizará a través de brigadas autorizadas y fiscalizadas por el Senasag, teniendo como sanción a aquellos que incumplan con la vacunación, la restricción de movimiento animal”, explicó Auca.

// FOTO: SENASAG



Proceso de vacunación al ganado bovino.

Economía

• Angélica Villca

YPFB informó que el país logra consolidarse como autosuficiente en la producción y provisión de urea para el mercado interno, ya que se ha desplazado casi la totalidad de la importación del fertilizante granulado para el fortalecimiento del agro en el país.

SEGÚN INFORMACIÓN DE YPFB

Bolivia alcanza autosuficiencia en la provisión de urea al mercado interno

Ejecutivos de la estatal petrolera destacaron que la producción de la PAU desplazó la importación de urea granulada del país en cerca del 100%.

La información fue difundida por ejecutivos de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), quienes resaltaron “un trabajo sistemático” de la estatal petrolera junto a un equipo de ingenieros agrónomos, “incluso antes de la puesta en marcha de la Planta de Amoniaco y Urea (PAU), ubicada en Bulo Bulo, Cochabamba.

“Somos autosuficientes en la provisión de este fertilizante nitrogenado, como es la urea granulada, y vemos también que en estos seis años este crecimiento nos ha permitido desplazar casi en su totalidad las importaciones de urea”, señaló Gabriela Delgadillo, gerente

de Productos Derivados e Industrializados de YPFB, según una publicación de la revista especializada Energía Bolivia.

CIFRAS

De acuerdo con los datos estadísticos disponibles, antes de 2017 se tenía una importación de 20.000 toneladas y durante 2022 la planta cerró con una provisión de 66.000 toneladas para el mercado interno, refirió Delgadillo.

José Luis Domínguez, funcionario del área de estrategias de comercialización, investigación y desarrollo del mercado interno de la urea, precisó que antes del funcionamiento de la planta, en 2016, toda la urea que se utilizaba en Bolivia era de importación, proveniente principalmente de Rusia; pero actualmente el 99% de esa urea es provista por la PAU.

EXPORTACIÓN

De la producción total de la PAU, entre el 10% y el 15% abastece la demanda del mercado interno y el saldo, entre el 85% y 90%, se destina a mer-



// FOTO: YPFB

Luego de abastecer el mercado interno, entre el 85% y 90% de la producción de la PAU se destina a mercados de exportación.

99%

DE LA UREA que demanda Bolivia es provista por la Planta de Amoniaco y Urea.



cados de exportación, principalmente a Brasil, Paraguay, Uruguay, Argentina y Perú, “lo cual convierte a Bolivia en un exportador neto de este fertilizante”, agregó Delgadillo.

En tanto, Domínguez destacó como “buenos socios” a la Asociación de Productores

de Oleaginosas y Trigo (Anapo), por un “incremento significativo” en su consumo de urea, junto a socios empresariales y estatales. Dijo que en el último año se firmaron contratos con empresas públicas que proveen el fertilizante directamente a los pequeños

agricultores, “proyectando llegar a las 100 mil toneladas los próximos años”.

“Esto incrementa los rendimientos y aumenta la disponibilidad de alimentos tanto para el mercado interno como externo”, dijo Domínguez.

EN EL SECTOR CKOCHIS

ABC retoma los trabajos en el proyecto carretero Doble Vía Sucre-Yamparáez

• Ahora El Pueblo

La Administradora Boliviana de Carreteras (ABC) informó ayer que retomó los trabajos en el proyecto carretero Doble Vía Sucre-Yamparáez (Chiquisaca), en el sector Ckochis, por lo que habilitó un desvío temporal por el “camino antiguo”.

De acuerdo con los datos de la ABC, los trabajos retomados desde ayer incluyen el colado del pavimento rígido en el sector denominado Ckochis (ubicado antes del peaje).

“La empresa garantiza la circulación continua de vehículos, sin embargo se recomienda a los usuarios conducir con extrema precaución, cumplir y respetar la señalización instalada”, publicó la estatal en un comunicado oficial.

DATOS

La carretera Doble Vía Sucre-Yamparáez demanda una inversión total de Bs 456 millones (unos \$us 66 millones) y consta de una longitud de 25,6 kilómetros.

El 9 de agosto, el Ministerio de Obras Públicas reportó un 32% de avance en la construcción de la ruta, obras de pavimento en tres kilómetros, 50 alcantarillas de un total de 70, vaciado de la loza del viaducto, 95% de movimiento de tierras y nueve pasarelas en ejecución.

// FOTO: ARCHIVO



Se habilitó un desvío temporal por la “ruta antigua” mientras duran las obras.

Economía

LA REUNIÓN SERÁ EL 26 DE ESTE MES

Gobierno convoca a cañeros para definir precio y volumen de etanol

En la cita se iniciarán mesas de trabajo para consensuar el modelo de contrato para el suministro del producto en 2024.

// FOTO: YPFB



Cisterna transportadora de etanol.

• Angélica Villca

El Ministerio de Hidrocarburos y YPFB convocaron al sector cañero del país a una reunión en Santa Cruz el jueves 26, en la que se iniciarán las mesas de trabajo para definir precios y volúmenes del suministro de etanol anhidro en 2024.

“El ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina Ortiz, informa que junto a YPFB (Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos) se convoca para el jueves 26 de octubre del presente año a los ingenios Unagro, Comisión Nacional de Productores Cañeros

de Bolivia, Ingenio Aguaí e Ingenio Guabirá a una reunión para el inicio de mesas de trabajo”, se lee en una publicación de ayer en las redes sociales de esta cartera de Estado.

Asimismo, el ministro Molina informó que “se viene trabajando” una agenda conjunta entre el Gobierno y el sector cañero, y que el 12 de octubre tuvo lugar una reunión en la que se estableció el inicio de mesas de trabajo para el 10 de noviembre, a fin de consensuar el modelo de contrato para el suministro de etanol anhidro.

“Sin embargo, en virtud a la solicitud del sector cañero de atender de manera inmediata el trabajo técnico programado, convocamos para el jueves 26 de

octubre del presente año a los ingenios”, publicó la autoridad en sus redes sociales.

Según los datos oficiales, en el encuentro del 12 de este mes también se presentó un informe sobre el cumplimiento de volúmenes de etanol anhidro comprometidos para este año, la ejecución a septiembre y la proyección a diciembre.

Además, se dio a conocer el cronograma de pagos realizados por concepto de suministro de etanol anhidro durante este año, “donde se pudo evidenciar que YPFB cumple en tiempo y plazo el pago por la compra”, complementó Hidrocarburos.

De acuerdo con datos del sector cañero, este mes vencen los cinco años establecidos en la norma para la comercialización del etanol a YPFB a un precio de Bs 4,80 el litro. El costo se definió con base en el precio internacional del barril de petróleo en \$us 58 y el quintal de azúcar en Bs 183.

Actualmente, el precio del barril de crudo se cotiza en \$us 91, “por lo que urge un ajuste en los costes del etanol porque mantenerlos afectaría al costo de producción de los cañeros como de los ingenios”, según un reporte de Unitel.

EN EL PERIODO DE ENERO A SEPTIEMBRE

Ejecución presupuestaria por conexiones de gas para Pando llega al 84%

• Angélica Villca

Entre enero y septiembre, YPFB alcanzó a más de 1.000 nuevos usuarios de instalaciones internas de gas domiciliario en Pando, lo que representa una ejecución presupuestaria “récord” del 84%.

“Para esta gestión se proyectó la construcción de 204 instalaciones y hemos alcanzado una muy buena ejecución, tanto física como en programación financiera a septiembre”, informó la gerente de Redes de Gas y Ductos de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Alejandra Pérez.

De acuerdo con la información, en el periodo mencionado se cumplió el 62% de las metas establecidas para esta gestión, generando que nuevos usuarios se beneficien con el servicio de gas domiciliario de la estatal petrolera.

Desde 2018, la capital del departamento, Cobija, se beneficia con instalaciones de gas domiciliario gracias a la Estación Satelital de Regasificación, ubicada en este punto del país.

“Utilizo gas domiciliario porque es más sustentable, más económico y más seguro, por eso sugiero al resto de la población hacerse instalar el servicio porque, además, es más cómodo”, manifestó Victoria Barba, vecina de la ciudad de Cobija, según un reporte institucional de la estatal petrolera.

ESTACIÓN DE REGASIFICACIÓN

La Estación Satelital de Regasificación (ESR), que se construyó en la ciudad de Cobija, forma parte del proyecto del Sistema Virtual de Gas Natural Licuado (GNL), que permite promover el uso del gas natural en esa ciudad fronteriza donde no llega el gasoducto convencional.

La Planta de GNL, ubicada en el departamento de Santa Cruz, procesa gas natural y produce GNL que se transporta a través de cisternas criogénicas hasta la ESR.

“En la estación de regasificación, el gas natural licuado retoma nuevamente su estado gaseoso y es entregado al consumo de la población a través del sistema de redes de gas”, detalló la gerente de YPFB.



Cobija se beneficia con instalaciones de gas a domicilio desde 2018.

// FOTO: YPFB

Economía

// FOTO: ARCHIVO



La estabilidad de Bolivia se evidencia en los indicadores financieros positivos.

SE RATIFICA ESTABILIDAD ECONÓMICA

Montenegro descalifica encuesta 1.000 Bolivianos Dicen

• Jocelyn Chipana

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, descalificó la encuesta 1.000 Bolivianos Dicen, de la agencia de medios Omnicom Media Group, en la que se establece un panorama desalentador respecto a la economía. Ratificó que Bolivia continúa en la senda del crecimiento y estabilidad financiera.

Hace algunos días se publicaron los resultados de la encuesta 1.000 Bolivianos Dicen, que afirma, entre otras cifras, que el 50% de la población cree que la situación económica empeorará.

Al respecto, Montenegro explicó que el desarrollo de la encuesta muestra poca seriedad y es poco confiable.

“Los resultados de la encuesta tienen inconsistencias e incongruencias, porque se hace un estudio a partir de 1.000 encuestas online y obviamente no han visto la consistencia estadística de las respuestas que se han dado”, dijo en contacto con medios locales.

Señaló que 1.000 personas no implican una representación considerable de la población boliviana y que se abarcó únicamente a un segmento de esta.

Sostuvo que la empresa tiene una sede en Perú y que la metodología que utilizó en la encuesta no es transparente pues no especifica el tipo de muestreo.

“No sabemos si es de bolivianos o es de peruanos; entonces, parece que han hecho un colash o se les ha pegado información de las encuestas que ellos hacen en Perú. En las páginas 43 y 46 se lee ‘1.000 peruanos dicen’, entonces eso nos hace dudar de que realmente esta encuesta sea seria”, sentenció el ministro.

Afirmó que el Gobierno demostró que la economía boliviana tiene estabilidad de precios, baja el desempleo, aumenta la participación en el mercado laboral. Reiteró que en esta gestión el crecimiento económico del país estará entre los tres primeros de la región.

“Los organismos internacionales nos proyectan entre las tres economías de mayor crecimiento, lo vamos a demostrar en su momento”, dijo el titular de Economía.

LA META ES LLEGAR A 700 MIL

Reclutamiento del censo registra un 11% de avance

Hasta el momento, el INE identificó que el 60% de voluntarios son mujeres de todo el país.

• Jocelyn Chipana

El director del Instituto Nacional de Estadística, Humberto Arandía, reportó que el reclutamiento de encuestadores censales registra un avance del 11%. Se proyecta contar con 700 mil voluntarios para el día del Censo 2024.

“Desde el día 9 de octubre, cuando se comenzó el reclutamiento, hasta hoy (ayer) llegamos a 75.941 voluntarios, una cifra significativa que en los últimos días se aceleró. Esto representa un 11 por ciento del total de voluntarios que se requiere para el día del censo”, señaló el Director del INE.

Explicó que se necesitan aproximadamente 700 mil voluntarios para la cobertura total del territorio boliviano, tomando en cuenta un margen de seguridad del 30% para cubrir deserciones.

POR DEPARTAMENTO

Chuquisaca cuenta hasta la fecha con el 13,53% respecto a la meta; La Paz, 10,81%; Cochabamba, 11,44%; Potosí, 13,69%; Santa Cruz, 8,24%; Tarija, 12,36%; Oruro, 12%; Beni, 11,49%; y Pando, 22,59%, siendo este el departamento con la mayor cantidad de voluntarios inscritos hasta el momento.

“Según el tipo de registro, gracias al convenio con el Ministerio de Educación (...), la mayor parte de los 75.941 voluntarios, 45.506, son maestros de unidades educativas; 6.140, estudiantes de las escuelas de formación de maestros; 5.158 son administrativos de unidades educativas”, detalló.

Destacó además que, aunque no se tienen convenios, ya se cuenta con más de 4.000 universitarios; 1.800 estudiantes de institutos técnicos y tecnológicos; 1.297 de educación alternativa, entre otros.

“Ello demuestra que el alcance del reclutamiento es amplio y está mostrando una diversidad por tipo de reclutamiento complejo. El 60 por ciento de voluntarios son mujeres”, precisó el titular del INE.



Humberto Arandía

22

POR CIENTO de avance tiene el reclutamiento de voluntarios en el departamento de Pando, con relación a la meta.



// FOTO: INE

Los voluntarios serán los encargados de encuestar a la población el día del Censo 2024.

Seguridad

• Paulo Cuiza

La Policía Boliviana aprehendió ayer a Néstor Alfonso V. A., alias el 'Cody', considerado el 'facilitador' de la organización criminal del uruguayo prófugo Sebastián Marset. El aprehendido era buscado desde julio.

“Quien compraba los bienes inmuebles en Santa Cruz y ponía los recursos era el señor Sebastián Enrique. Quien hacía las reuniones con las inmobiliarias era el señor Roberto A. Y quien prestaba su nombre para todos estos bienes inmuebles sería Néstor Alfonso V. A.”, sostuvo el ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, en conferencia de prensa en Santa Cruz, donde el aprehendido fue presentado a los medios.

CAPTURA

Del Castillo sostuvo que Néstor Alfonso V. A., quien



DEL CASTILLO sostuvo que con la aprehensión de Néstor Alfonso V. A. se desbarató la organización criminal.

ESTÁ ACUSADO POR LEGITIMACIÓN DE GANANCIAS ILÍCITAS

Aprehenden al 'facilitador' de la organización criminal de Marset

El ministro Eduardo del Castillo sostuvo que el 'Cody' ayudaba en el lavado de dinero, en Santa Cruz, facilitando su nombre para la compra de bienes.

tenía mandamiento de aprehensión, retornó a Bolivia desde Brasil el sábado 14 de octubre y ayer fue aprehendido cuando trataba de salir del país por vía terrestre en medio de un operativo denominado Cazador I.

Entre los indicios que lo vinculan con Marset están el documento de compra de un departamento en Santa Cruz en \$us 60 mil y la tenencia del derecho propietario de una vagoneta que era conducida por el narcotraficante prófugo uruguayo.

El 'Cody' es acusado por el delito de legitimación de ganancias ilícitas y era buscado por la Policía Boliviana desde julio, cuando se produjo la fuga de Marset de la ciudad de Santa Cruz de la Sierra.

“Esperemos que en este caso la justicia boliviana obre conforme a normativa legal vigente, con esto desbarataríamos toda la organización criminal que estaba funcionando dentro del territorio nacional”, manifestó el Ministro de Gobierno.

Néstor Alfonso V. A. es presentado a la prensa en la ciudad de Santa Cruz. Era buscado por la Policía Boliviana desde julio.



// FOTO: POLICÍA BOLIVIANA

ES INVESTIGADO POR LOS SUCESOS DEL 22 DE SEPTIEMBRE

Apartan de su cargo al director de la FELCN La Paz por caso Desaguadero

• Paulo Cuiza

El coronel Jhonny Rivera fue apartado del cargo de director de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (FELCN) de La Paz por el caso Desaguadero. Ahora el exjefe antidroga es investigado por el hecho acaecido el 22 de septiembre, donde murieron dos mujeres.

“El coronel Rivera fue apartado de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico para que se someta a los procesos investigativos que está encarando el Ministerio Público y la FELCC en la actualidad”, dijo el viceministro de Sustancias Controladas, Jaime Mamani.

El 22 de septiembre, en un confuso operativo, en cercanías de la localidad fronteriza de Desaguadero, donde parti-

ciparon efectivos de la FELCN, una policía y una civil perdieron la vida por un intercambio de disparos.

Por este hecho, cinco uniformados, entre ellos dos mujeres, fueron enviados a la cárcel con detención preventiva.

En el cargo de Rivera fue designado el coronel William Benavídez como el nuevo director de la FELCN de La Paz entre tanto duren las investigaciones de la Fiscalía.

// FOTO: FELCN



Una integrante de la FELCN durante un operativo policial.

Seguridad

• Paulo Cuiza

El presidente Luis Arce destacó ayer el plan antisequía, a corto plazo, que el Gobierno nacional activó para enfrentar el fenómeno climático en siete departamentos del país. Se prevé que beneficiará a 200 mil familias.

“Seguimos trabajando para atender a nuestra población damnificada por la crisis climática. Lanzamos el plan ‘Agua para la Vida, Agua para la Producción’ para combatir la sequía a corto plazo en siete departamentos del país, que beneficiará a más de 200 mil familias”, escribió el mandatario en la red social X (ex Twitter).

Arce apuntó a que con el plan se distribuirán carros cisterna, pastillas potabilizadoras, filtros de potabilización de agua para unidades educativas, además de brigadas médicas de salud en 4.519 comunidades de 156 municipios de Bolivia.

“Iniciamos distribuyendo 30 geomembranas, 4.000 pastillas de potabilización, 100 filtros vela, 21 cisternas y 9 camionetas, con una inversión de Bs 5,4 millones en favor de más de 2 mil familias damnificadas de #SantaCruz y el #Chaco. ¡Combatimos la sequía con acciones concretas!”, posteó.

Sobre el plan, el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, explicó en conferencia de prensa que este se compone de las siguientes acciones: agua para el consumo humano; para el consumo animal; y para la producción.

“Este trabajo lo desarrollamos en coordinación con los gobiernos municipales que han aceptado el plan y quienes adicionalmente están poniendo su contraparte”, sostuvo.

Detalló que en los establecimientos de salud se instalarán máquinas para purificar el agua para que los pacientes, el personal de salud y los familiares que concurren puedan tomar agua de buena calidad.

Calvimontes especificó que el plan de corto plazo contra la sequía también abarcará siete departamentos, incluyendo Tarija, la última región que solicitó cooperación.

“Se va a hacer en 156 municipios, se va a llegar a 4.519 comunidades para atender a 210.809 familias. El siguiente departa-

EN EL CORTO PLAZO SE EXTENDERÁ A TRES REGIONES

Arce destaca el plan antisequía que beneficia a 200 mil familias en siete departamentos

A través del Plan Plurinacional de Respuesta Inmediata a la Sequía, lanzado en noviembre de 2022, se asistió a 261.108 hogares.

mento en ser atendido será Oruro, habida cuenta de que es el único que se ha declarado en desastre, y próximamente será en Cochabamba, La Paz, y así sucesivamente”, indicó.

PLAN PLURINACIONAL

El Plan Plurinacional de Respuesta Inmediata a la Sequía fue lanzado el 30 de noviembre de 2022 y fue aplicado en 53 municipios.

“En este plan se ha atendido a siete departamentos, 293 municipios. Se ha atendido a 261.108 familias. Se han distribuido 235.325 unidades que significan pastillas potabilizadoras, tanques de distinta capacidad, politubos, geomembranas, generadores eléctricos y motobombas. Se han distribuido 17.181 toneladas, fertilizantes, abonos naturales, semillas, alimento para ganado y se han perforado 126 pozos”, indicó Calvimontes.

La autoridad complementó que en la perforación de pozos el Gobierno nacional invirtió Bs 11.461.988.

Calvimontes dijo que por el plan se atiende a 21 municipios en Santa Cruz y a otros que están situados en el chaco, Caraparí, Huacaya y Vaca Guzmán.

La ejecución del plan está a cargo del Viceministerio de Defensa Civil, en el marco de la Ley 602 de Gestión de Riesgos.

Por el momento solo el departamento de Oruro se declaró en situación de desastre.



Los viceministros Juan Carlos Calvimontes y Bernardo Nina, en conferencia de prensa.

// FOTO: JORGE MAMANI

Potosí, en emergencia por déficit hídrico

El gobernador del departamento de Potosí, Marco Antonio Copa, promulgó ayer en la mañana la Ley de Declaración de Emergencia Departamental por Déficit Hídrico, aprobada un día antes por la Asamblea Legislativa Departamental, que permitirá el manejo de recursos económicos para enfrentar la escasez de agua.

“Nosotros estamos promulgando inmediatamente para encarar los proyectos a nivel departamental y para la ciudad de Potosí en el tema de agua. Esta ley nos faculta a hacer acciones inmediatas para paliar y aminorar el tema de la sequía con la elaboración de proyectos”, indicó Copa en conferencia de prensa.

La asambleísta departamental Azucena Fuertes explicó que son más de Bs

2.700.000 que están habilitados para los 15 municipios que tramitaron su declaración de emergencia municipal.

“Esta ley está abierta para aquellos otros municipios que todavía están en curso de declararse en emergencia. Se tienen acciones de corto, mediano y largo plazo. En ese marco, los municipios tienen que actualizar sus informes”, indicó la asambleísta.

Después de la promulgación de la ley, Copa inauguró la construcción de la Línea de Aducción Juchuy Chaluma-Lacka Chaca conjuntamente con asambleístas departamentales, autoridades originarias y re-

presentantes de la Asociación Accidental Cadeco.

El proyecto que tiene un costo de casi Bs 2 millones es financiado por la Gobernación de Potosí y es ejecutado por ocho empresas potosinas.

Se informó que empresas de la Cámara de la Construcción instalarán siete kilómetros de tubería para lograr alrededor de 20 litros por segundo que serán incorporados al sistema de distribución que maneja la Administración Autónoma para Obras Sanitarias Potosí (Aapos).

Este es uno de los proyectos para que la ciudad de Potosí cuente con agua.



Marco Antonio Copa

126

POZOS DE AGUA fueron perforados en el territorio nacional para combatir la sequía.



Seguridad

LUCHA CONTRA EL NARCOTRÁFICO

Operativo antidrogas destruye 20 fábricas en Villa Tunari

El ministro Del Castillo informó sobre el secuestro de armas y municiones, y una aprehensión.

• Ahora El Pueblo

Al menos 20 fábricas de elaboración de cocaína fueron destruidas en la provincia Chapare, en el municipio de Villa Tunari, tras operativos antidrogas. Armas y municiones fueron secuestradas en el lugar.

“Se informa a la población boliviana que el día de hoy (ayer) nuestras fuerzas del orden realizaron un operativo en la lucha contra el narcotráfico en la provincia Chapare, en el municipio de Villa Tunari, en el sindicato Nueva Tacopaya con resultados exitosos”, dijo el ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, en redes sociales.

Especificó que se destruyeron 20 fábricas de elaboración de cocaína y que se secuestraron 13 bolsas de yute, las cuales contenían cocaína base tipo granulado; dos bol-

sas de color verde que contenían cocaína base tipo galleta y otras dos con clorhidrato de cocaína.

“Asimismo, se secuestraron armas y municiones y se aprehendieron a dos ciudadanos, uno de origen colombiano de nombre Rafael Ramírez Morales y otro boliviano de nombre Ernesto Yucra Seña”, indicó.

Del Castillo añadió: “En total se incautaron más de 375 kilogramos de cocaína. ¡Nuestra lucha contra este ilícito no se detiene!”.

OPERATIVOS EN LA PAZ

Por su parte, el viceministro de Defensa Social y Sustancias Controladas, Jaime Mamani, informó sobre un operativo antidrogas en el departamento de La Paz, que dio con un tractocamión que transportaba sustancias controladas.

Según Mamani, el hallazgo tuvo lugar el 15 de octubre mediante un disposi-

tivo estático de control en la carretera La Paz-Oruro.

La Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (FELCN) secuestró 207 kilos con 800 gramos de clorhidrato de cocaína. La afectación al narco fue de \$us 453.710.



375

KILOGRAMOS DE COCAÍNA fueron incautados durante operativos en el Chapare.



Inauguración de los nuevos servicios.

CAPACITACIÓN EN NOVIEMBRE

Fiscalía amplía servicios y oficinas en Morochata

• Ahora El Pueblo

El Ministerio Público en el departamento de Cochabamba dio inicio al funcionamiento de la nueva oficina de la Fiscalía en el municipio de Morochata; además, amplió los servicios.

“Estamos dando cumplimiento a la instrucción de nuestro Fiscal General del Estado, de iniciar el trabajo fiscal en el municipio de Morochata, que fue posible gracias al apoyo de la alcaldía, que nos otorgó un ambiente en calidad de comodato para que instalemos esta oficina donde el fiscal de materia cumplirá funciones a partir de la fecha”, dijo la fiscal departamental de Cochabamba, Nuria Gonzales.

La autoridad señaló que en el municipio de Morochata existen, aproximadamente, 160 casos, de los cuales los de mayor incidencia son los delitos de violencia en razón de género y agresión sexual, que a partir de la fecha serán atendidos en el nuevo ambiente.

Asimismo, explicó que en noviembre se realizarán jor-

“

Estamos dando cumplimiento a la instrucción de nuestro Fiscal General del Estado, de iniciar el trabajo fiscal en Morochata”.

**Fiscal Dptal.
Cochabamba**

nadas de capacitación sobre el sistema informático Justicia Libre (JL), para que los pobladores puedan hacer el seguimiento de sus procesos a través del Portafolio Digital desde sus dispositivos celulares.

Por su parte, el alcalde de Morochata, Ramiro Mamani, saludó la presencia del Ministerio Público y resaltó que ahora los pobladores podrán ser atendidos y hacer seguimiento a sus procesos en su mismo municipio.



Destrucción de una de las fábricas descubiertas en el trópico cochabambino.

Sociedad

• Ahora El Pueblo

El Consejo Nacional de Autonomías se reunirá el 25 de octubre para tratar como eje el tema del agua y la crisis climática, anunció el viceministro de Agua Potable y Saneamiento Básico, Bernardo Nina.

“Tenemos una acción trascendental que se desarrollará el 25 de octubre. Está lanzada la convocatoria para el Consejo Nacional de Autonomías, en el que el tema central será la crisis climática y el agua”, dijo la autoridad.

Bolivia reporta 144 municipios que están afectados por la sequía y la falta de lluvias, debido al impacto de la crisis climática y el fenómeno de El Niño.

En lo que va de la gestión del presidente Luis Arce, el Gobierno invirtió más de Bs 8.200 millones en 838 proyectos de agua, saneamiento, riego y manejo de cuencas para garantizar agua para consumo humano y la actividad agropecuaria.

Además, encara proyectos de largo, mediano y corto plazo para combatir la crisis hídrica.

El ministro del área, Rubén Méndez, informó que el Gobierno prepara la ejecución de un presupuesto de Bs 200 mi-

GOBIERNO INVIRTIÓ MÁS DE BS 8.200 MILLONES EN EL ÁREA

Consejo Nacional de Autonomías se reunirá el 25 de octubre, tratará crisis climática y agua

Bolivia reporta 144 municipios que están afectados por la sequía y la falta de lluvias; dos departamentos se declararon en desastre.

llones para proyectos de agua potable y riego, que se iniciarán el próximo año.

“Estamos preparando un presupuesto de Bs 200 millones para atender las emergencias desde enero, en temas de agua para la producción, para el consumo humano y también para el consumo animal”, detalló Méndez a la Red Patria Nueva.

En el Consejo Nacional de Autonomías están representados el Gobierno central, las gobernaciones, los municipios, las autonomías indígena originario campesinas y las autonomías regionales, reportó ABI.

De acuerdo con la Ley Marco de Autonomías y Descentralización, el Consejo Nacional de Autonomías es una instancia permanente de coordinación, consulta, deliberación; además, de proposición y concertación entre el Gobierno y las entidades territoriales autónomas.



Bernardo Nina

El Consejo Nacional de Autonomías, en una reunión anterior.



// FOTO: ABI

// FOTO: LOTERÍA NACIONAL

ENSERES Y MEDICAMENTOS SON PARTE DE LAS AYUDAS

Lotería Nacional realiza seis entregas de ayuda en dos días

• Naira C. De la Zerda

Uno de los brazos solidarios del Estado, en este caso, la Lotería Nacional de Beneficencia y Salubridad, entregó medicamentos, enseres y diferentes tipos de ayuda a seis personas.

Dos menores de edad –Jhoel Juan, de 10 años, y Carla Patricia, de 14– recibieron ayer insumos médicos que requieren para con-

tinuar con tratamientos médicos complicados y costosos. Jhoel recibió material de osteosíntesis, que necesita para realizarse una cirugía. Mientras que Patricia recibió el medicamento Plerixafor 20 mg, lo que le permitirá continuar su lucha contra el cáncer.

María Batte, Lucía Ramos, Abraham Narváez, y Miguel Ángel Burgoa también se beneficiaron con las acciones solidarias de esta institución, liderada por María Nélide Acuña Segovia.

Batte recibió enseres del hogar y herramientas para ini-

ciar un negocio en pastelería, con el que mantendrá a sus hijas, entre las que se encuentra una menor con discapacidad.

A Ramos también se le entregaron enseres y además material escolar, para ayudar a su familia mientras ella lucha contra el cáncer y se somete a quimioterapias.

Narváez obtuvo ayuda similar, que lo ayudarán a mantener a su familia, entre los que se encuentra su hijo, que tiene graves problemas de salud. Y por último, Burgoa recibió un tanque de oxígeno, un nebulizador y alimentos.



La directora de la Lotería Nacional, María Nélide Acuña, durante la entrega.

Sociedad

• Ahora El Pueblo

El Ministerio de Educación entregó dictámenes y certificados de reconocimiento regional a la calidad académica a 36 carreras de 15 universidades públicas y privadas de Bolivia.

Las cuatro universidades públicas distinguidas son la Universidad Mayor Real y Pontificia de San Francisco Xavier de Chuquisaca, Universidad Mayor de San Andrés, Universidad Mayor de San Simón y Universidad Nacional Siglo XX.

En tanto que las once casas de estudios superiores privadas destacadas son: Universidad Nuestra Señora de La Paz, Universidad Privada de Oruro, Universidad de Aquino Bolivia, Escuela Militar de Ingeniería, Universidad Privada Franz Tamayo, Universidad Adventista de Bolivia, Universidad Privada del Valle, Universidad Evangélica Boliviana, Universidad Técnica Privada Cosmos, Universidad Privada Boliviana, Universidad Católica Boliviana San Pablo.

Durante el evento, la máxima autoridad educativa del país ponderó la labor que desarrollan los rectores y sus respectivos equipos de trabajo en la formación de profesio-

36 CARRERAS RECIBIERON LA DISTINCIÓN

Reconocimiento a la calidad académica se extiende a 15 universidades del país

Las carreras que recibieron la acreditación graduarán a profesionales reconocidos en todo el Mercosur y los Estados asociados.

nales con excelencia académica. Exhortó a la comunidad universitaria a continuar fomentando la calidad académica en la formación profesional, que debe tener impacto en el desarrollo socioeconómico de nuestro país, sostuvo.

“Esta acreditación es sinónimo de excelencia, sinónimo de trabajo, de perseverancia, es fruto del esfuerzo de cada una de nuestras universidades reconocidas hoy, y de su equipo de trabajo. Esta labor de nuestras seis universidades públicas, como también nuestras universidades privadas, es destacable, con sus más de 30 carreras acreditadas (...) Esta acreditación significa que ustedes están formando profesionales con excelencia académica”, manifestó la autoridad educativa.

Con la acreditación, los Estados parte del Mercosur y

Estados asociados, a través de sus organismos competentes, reconocen mutuamente la calidad académica de los títulos o diplomas de grado otorgados por instituciones universitarias reconocidas, cuyas carreras hayan sido acreditadas conforme a su sistema.

Una de las ventajas de las carreras acreditadas al Sistema ARCU-SUR del Mercosur es que los profesionales de las mismas pueden continuar sus estudios en cualquiera de los países Mercosur, sin ningún trámite adicional.

Es importante mencionar que el Sistema ARCU-SUR es el Sistema de Acreditación Regional de Carreras Universitarias que es resultado de un acuerdo entre los Ministros de Educación de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, Bolivia y Chile, homologado por el Consejo del Mercado Común del Mercosur.



Autoridades estatales y universitarias durante el evento.

// FOTO: MINISTERIO DE EDUCACIÓN

COCHABAMBA, POTOSÍ CHUQUISACA Y TARIJA

Senamhi activa alerta naranja por potencial desborde de ríos en cuatro departamentos

• ABI

El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) activó una alerta naranja en los departamentos de Cochabamba, Potosí, Chuquisaca y Tarija, por lluvias y posible desborde de ríos.

La alerta advierte del peligro en las cuencas de los ríos Beni, Alto Pilcomayo, Tumusla, San Juan del Oro, Chapare, Guadalquivir y Grande.

En Cochabamba, la alerta está hasta el viernes y advierte de posible crecida de ríos con

desbordes que afectarían a las poblaciones de Tablas Monte, Maica Monte y comunidades cercanas. En Potosí, la alerta rige hasta el sábado y prevé ascensos en las cuencas de Alto Pilcomayo, San Juan del Oro y Tumusla, que afectarían a las poblaciones de Tarapaya, Yocalla, Tinquipaya, Tacobamba, Betanzos, Chaqui, Ckochas, Tupiza, Puente Asloca, Villa Concepción, Collpa Uno, Cotagaita, Vitichi, Villazón, La Quiaca y poblados cercanos.

En Chuquisaca, también se debe estar vigilante hasta el sábado por desborde en la cuenca de los ríos Tumusla, San Juan

del Oro y Grande, que afectarían a los poblados de Cueva Pampa, Camargo, Villa Abecia, Azurduy, Monteagudo, San Pablo de Huacareta, Villa Azurduy, Ravelo, Potolo y poblaciones cercanas.

Del jueves al sábado se alertó de ascensos repentinos en los ríos que se encuentran cerca de las poblaciones de Tominay, Sopachuy, El Villar, Villa Alcalá, Zudáñez y poblados cercanos.

Mientras que, en Tarija, se prevén posibles desbordes de los ríos de la cuenca Río Pilcomayo y se activó la alerta desde este miércoles hasta el viernes para las poblaciones de El Molino, San Mateo, Monte Sur y zonas cercanas.



Cuatro departamentos deben estar vigilantes ante desbordes de ríos.

// FOTO: RRSS

Política

• Ahora El Pueblo

El presidente de Bolivia, Luis Arce, condenó ayer “de la forma más enérgica” el bombardeo de Israel contra el hospital Al Ahli en Gaza, Palestina, y demandó el cese inmediato del fuego contra ese pueblo.

“Condenamos de la forma más enérgica el bombardeo de #Israel contra el Hospital Al Ahli en #Gaza, que se constituye en un crimen de guerra, dejando cientos de muertos y heridos. Llamamos al cese inmediato del fuego que viola abiertamente los DDHH del pueblo palestino”, posteo en su cuenta de X (antes Twitter).

El Jefe de Estado señaló además que “El derecho de #Palestina es de contar con un Estado, concepto refrendado soberano, que ha sido plasmado en varios acuerdos y resoluciones de las Naciones Unidas. El incumplimiento de esos acuerdos es el origen del actual conflicto, que amenaza con extenderse y cobrar más vidas inocentes”.

Asimismo, por su red social recordó: “En la línea de mi participación en el 77 y 78 periodo de sesiones de la Asamblea General de las NNUU de construir el mundo como territorio de paz, convocamos a que el Consejo de Seguridad de la ONU evite que se consuma el genocidio del pueblo palestino”.

DEMANDA EL CESE INMEDIATO DEL FUEGO

Lucho condena enérgicamente bombardeo israelí contra hospital

Medios internacionales reportaron que el ataque a un nosocomio en Gaza ocasionó cerca de 600 muertos en el undécimo día del conflicto.

CANCILLERÍA

La Cancillería, en comunicado oficial, afirmó que Bolivia condena todo acto violento y expresa su preocupación por la escalada de la violencia que impone Israel a partir de su política de apartheid y expansionista, como potencia ocupante sobre Palestina.

Llamó al inmediato cese del fuego, detener la violencia y las hostilidades, particularmente hacia la población civil y la infraestructura protegida por el Derecho Internacional Humanitario.

“Los ataques a civiles, hospitales, clínicas y personal médico constituyen violaciones flagrantes al Derecho Internacional Humanitario”.

Reiteró su solidaridad y apoyo inquebrantable al pueblo palestino; “llamamos a garantizar una solución amplia, justa y duradera a este conflicto, sobre la base de la creación de dos Estados, que ponga fin a la ocupación del territorio de Palestina por parte de Israel”.

El presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Luis Arce Catacora.



// FOTO: RRS

EN PRIMERA REUNIÓN

Bolivia y Qatar pactan relaciones bilaterales de consultas políticas

• Ahora El Pueblo

El Estado Plurinacional de Bolivia y el Estado de Qatar concretaron ayer la Primera Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas, que profundiza las relaciones bilaterales y establece una agenda común para ambos países.

El ministro de Relaciones Exteriores, Rogelio Mayta, recibió al secretario general del Ministe-

rio de Relaciones Exteriores del Estado de Qatar, Ahmed Hassan Al-Hammadi, quien encabezó la delegación qatarí.

Ambas autoridades suscribieron el Memorándum de Entendimiento para el establecimiento del Mecanismo de Consultas Políticas entre los Ministerios de Relaciones Exteriores de Bolivia y Qatar, con el objetivo de revisar sus relaciones bilaterales e intercambiar opiniones sobre cuestiones regionales e internacionales de interés común.

“Este es un escenario para estrechar lazos entre nuestros países”, manifestó el canciller Rogelio Mayta, luego de la firma del documento que establece una frecuencia de los encuentros entre las representaciones diplomáticas de ambos países.

Por su parte, el Secretario General de la Cancillería de Qatar auguró buenos resultados al acercamiento. “No hay duda de que en el futuro tendremos mucho éxito entre ambos países, en distintos aspectos, como en la economía”, señaló.



Autoridades de Bolivia y Qatar suscriben el memorándum de entendimiento.

// FOTO: CANCELLERÍA

Nacional

AFIRMA QUE ABRIÓ EL CAMINO A LA ESTABILIDAD

Arce destaca la convicción del pueblo por recuperar la democracia en 2020

• Ahora El Pueblo

El presidente Luis Arce destacó la convicción del pueblo boliviano que recuperó la democracia en 2020 y abrió el camino a la estabilidad y esperanza del país, luego de recordar los tres años de su victoria electoral, cuando ganó con el 55,1% de los votos.

“El 18 de octubre de 2020, el pueblo boliviano se convirtió en un gran ejemplo para el mundo. Con más del 55% de los votos recuperó la democracia y abrió un nuevo camino de estabilidad y esperanza”, afirmó el Primer Mandatario en sus plataformas sociales.

Por mayoría absoluta y en primera vuelta, el 18 de octubre de 2020 Lucho logró la victoria electoral con el 55,1% de los votos del pueblo, 26 puntos por encima de su contrincante y líder de la opositora Comunidad Ciudadana (CC), Carlos Mesa, y dejando más atrás a Jeanine Añez y Fernando Camacho, informó en esa ocasión el Tribunal Supremo Electoral (TSE).

El porcentaje representa a más de tres millones de bolivianos que apostaron por el binomio del MAS-IPSP Luis

Arce y David Choquehuanca. La asunción al mando del país se registró el 8 de noviembre de 2020.

La victoria contradujo los pronósticos debido a las condiciones políticas y la crisis que causó la interrupción constitucional en 2019.

“Todos los bolivianos hemos dado pasos importantes. Hemos recuperado la democracia y hemos, sobre todo, recuperado la esperanza”, expresó Arce un día después de su victoria.

ECONOMÍA

Luego de su asunción como presidente, Luis Arce comenzó a trabajar para reconstruir la estabilidad de los bolivianos.

En ese entonces, producto de la mala administración del gobierno de facto de Jeanine Añez de y la pandemia del Covid-19, el país se encontraba en una profunda crisis.

Para salir del problema, el Gobierno nacional restableció el Modelo Económico Social Comunitario Productivo. Fortaleció la inversión pública y priorizó el mercado interno para dinamizar la economía y reactivar el sector productivo.

Además aplicó medidas económicas y sociales para sacar adelante a Bolivia. Una

de estas fue el Bono Contra el Hambre, que benefició a cuatro millones de personas, además del reintegro en efectivo del IVA (Re-IVA), crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) en 6,1% en 2021, fideicomiso de apoyo a la reactivación de la inversión pública, entre otras medidas que reactivaron el empleo y la estabilidad.

“

El 18 de octubre de 2020, el pueblo boliviano se convirtió en un gran ejemplo para el mundo. Con más del 55% de los votos recuperó la democracia y abrió un nuevo camino de estabilidad y esperanza”.

Luis Arce Catacora
Presidente de Bolivia

La dirección del MAS-Urbano de Santa Cruz.



// FOTO: MAS-URBANO SANTA CRUZ

RESALTAN EL ÉXITO DEL GRAN CABILDO

Organizaciones de Santa Cruz contra Luis Arce, estas

Desde el oriente aseguran que ahora el Primer Mandatario enfrenta a los sectores. Campesinos de Chayanta, Potosí

• Mónica Huancollo

Santa Cruz no olvidará a los traidores, afirmaron desde la Dirección Regional Urbana del MAS y los gremiales de esta región, quienes aseguraron que “si Evo está en contra de Lucho, está en contra del pueblo”. En Potosí, el líder de los campesinos de Chayanta anunció que estarán alertas ante otro ataque.

“El Cabildo ha determinado que no olvidará a los traidores de las organizaciones y tampoco el pueblo cruceño olvidará la emboscada que sufrió nuestra delegación y le ha dicho también que si ataca a Lucho, está atacando al pueblo”, enfatizó el presidente de la Dirección Regional Urbana del MAS en Santa Cruz, Miguel Delgadillo.

El dirigente gremial Peniel Tórriz también remarcó que defenderá al Gobierno y no permitirá ataques en contra de Arce.

El Pacto de Unidad, la mayor articulación político social de las organizaciones sociales

matrices del país, cumplió su objetivo y congregó a más de un millón de asistentes indígenas, campesinos, obreros, mineros y otros, quienes desde varias regiones estuvieron presentes en el Gran Cabildo del Pueblo en El Alto.

El evento se celebró a pesar del bloqueo y emboscada que sufrieron delegaciones de Cochabamba y Santa Cruz, que dejaron 56 personas heridas. La violencia es atribuida a grupos radicales afines a Evo Morales.

RESPALDO Y EMERGENCIA

El Gran Cabildo sacó un Manifiesto Político en el que dan su respaldo absoluto al presidente Luis Arce y se declaran en estado de emergencia ante cualquier intento de desestabilización.

CHAYANTA

El ejecutivo nacional de la provincia Chayanta, norte de Potosí, Juan Nina, destacó la participación masiva de las organizaciones y anunció que ante un nuevo ataque ellos estarán listos para defender al Gobierno nacional.

“Nosotros vamos a hacer

// FOTO: ARCHIVO



Luis Arce junto a David Choquehuanca luego de ganar las elecciones en 2020.



AN CABILDO

Santa Cruz: Si Evo está pará contra el pueblo

El primer Mandatario tiene más respaldo de los
sectores, afirman que no permitirán otro ataque.

cumplir el manifiesto y queremos decirle a Evo que deje gobernar, nosotros vamos a estar alertas”, dijo.

La dirigencia del MAS Urbano y los ayllus de Cochabamba expresaron que se logró el objetivo de la unidad en el Gran Cabildo.

El secretario de Comunicación de la CSUTCB, Efraín Mollo, destacó el éxito del Cabildo y lamentó los intentos de hacer fracasar este evento democrático.

En los siguientes días, el sector hará conocer la evaluación de este encuentro democrático.

Anuncian proceso por emboscada

La Dirección del MAS Urbano de Santa Cruz anunció que iniciará un proceso penal contra los responsables que emboscaron la noche del lunes a una delegación cruceña que se dirigía al Gran Cabildo del Pueblo, en El Alto.

El principal representante de la Confederación de Pueblos Indígenas del Oriente Boliviano (Cidob), Justo Molina, pidió que se identifique a los autores intelectuales de la agresión.

“Esa afrenta no se puede quedar en el nada, hay seguro autores intelectuales”, dijo el dirigente, quien resaltó la masiva participación del pueblo indígena y negó la presencia de funcionarios, como asegura el diputado evista Héctor Arce.

La noche del lunes, más de 100 buses que trasladaban a delegaciones cruceñas rumbo a El Alto fueron emboscados en el trópico cochabambino por parte de un grupo encapuchado que golpeó a mujeres y torturó a hombres. El saldo, según el Ministerio de Gobierno, es de 56 personas heridas.

El presidente del MAS Urbano de Santa Cruz, Miguel Delgadillo, anunció un proceso penal contra estos grupos radicales del ala “evista”.

El dirigente gremial de Santa Cruz, Peniel Tórrez, relató que después de la emboscada “estuvieron secuestrados y los niños fueron atemorizados”.

SEGÚN DENUNCIA DE NELLY ARISTA, DEL TSE

Vocales utilizaron una resolución sin validez para no acompañar el cabildo

• Ahora El Pueblo

La vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Nelly Arista, lamentó que cuatro de sus colegas usaran una resolución de “ultralegalidad”, que no tiene validez porque no fue publicada, para evitar asistir al Gran Cabildo de El Alto.

“No corresponde el fallo de ultralegalidad que hicieron mis colegas, porque eso va a menoscabar los derechos políticos”, explicó la vocal a los medios de prensa.

Con cuatro votos en contra y dos a favor, el TSE desestimó el martes en la mañana, horas antes de que se celebró el Gran Cabildo del Pueblo en El Alto, la solicitud del Pacto de Unidad de acompañar el evento, reconocido por la Constitución Política del Estado (CPE).

ULTRALEGALIDAD

La vocal Arista cuestionó la determinación de la Sala Plena del TSE por usar un fallo de ultralegalidad



La vocal del TSE Nelly Arista.

electoral, que no tendría validez porque no fue publicado a tiempo.

La medida hace referencia a un protocolo administrativo. En este sentido, remarcó que rechazar la observación al cabildo “menoscaba los derechos políticos y que un protocolo

no puede estar por encima de la Constitución”, de quienes organizaron el evento democrático. No obstante, a pesar del rechazo del Tribunal, también expuso que el cabildo tiene la legitimidad y legalidad, porque es un evento reconocido por la CPE.

SEGÚN DIRIGENTES POLÍTICOS Y GREMIALES

Los sectores que respaldaron a Evo hoy se vuelcan en defensa de Lucho

• Ahora El Pueblo

Las organizaciones sociales que apoyaron durante 14 años a Evo Morales en su gestión de Gobierno se vuelcan contra el expresidente, según sectores de Santa Cruz, porque traicionó al pueblo al restringir la participación en el congreso de Lauca Ñ, Cochabamba.

Además, la emboscada a delegaciones del oriente y el bloqueo en el trópico cochabambino, para impedir el cabildo,

terminaron por sepultarlo.

“El compañero Evo ya no tiene base, hoy no puede llenar ni coliseos, ahora acarrea gente de todo lado, pero apoyo de las organizaciones que lo respaldaron durante su gobierno ya no tiene, porque él los traicionó”, expresó de manera enfática el presidente de la Dirección Regional del MAS Urbano de Santa Cruz, Miguel Delgadillo, en conferencia de prensa.

Para los sectores de la región oriental, el cabildo de El Alto fue la gran derrota de Evo y ahora miran hacia otro líder, Luis Arce, para

la reconducción del Instrumento Político.

“Evo Morales ya no es líder y ahora quien lidera es Lucho Arce”, remarcó Delgadillo.

El dirigente gremial de Santa Cruz Peniel Tórrez lamentó la actitud de los grupos radicales ligados a Evo Morales, pues con su intervención violenta lo único que hacen es “hundir más al expresidente”.

“Yo creo que ha sido un gran error, están peleando con quienes somos del Instrumento y hoy Santa Cruz va a definir al candidato 2025-2030”, indicó.

Tribuna

La fiesta de ego, digo, Evo



Miguel Clares

Economista

El gringuito no se ha equivocado, Evo es un perverso y un malo"; quién pensaría que dicha frase cobraría tanto sentido hoy en día. Inicio el artículo con una declaración vertida por don Filemón Escobar (†), fundador del Movimiento al Socialismo (MAS). Una frase que se adecua a la perfección con la actual personalidad de Evo Morales.

El señor Morales ascendió al poder en 2006 como un faro de esperanza para las bases sociales, encarnando las aspiraciones de los movimientos indígenas y campesinos. Su elección marcó un hito en la historia boliviana, pero lamentablemente, el poder lo cegó. Su transformación en un líder arrogante y desprovisto de humildad ha desconcertado a quienes lo apoyaron con fervor al principio.

En lugar de mantenerse fiel a los principios que lo llevaron al cargo presidencial, Evo Morales se ha sumido en un comportamiento polémico y beligerante. Su autoproclamación como candidato del MAS-IPSP para las próximas elecciones, siguiendo el ejemplo de Jeanine Añez, revela una falta de respeto hacia

las opiniones de otros miembros de su partido. Este acto desafía la esencia misma de la democracia y la toma de decisiones colectivas en una organización política.

Además, la convocatoria al congreso en Lauca Ñ sin la participación de las organizaciones sociales que históricamente han sido fundamentales para el MAS-IPSP pareció más una celebración (fiesta) personal que un proceso democrático. Este tipo de acciones solo sirven para aumentar la percepción de que Morales busca el poder por el poder mismo, en lugar de servir al pueblo boliviano.

Es evidente que la convocatoria del congreso en Lauca Ñ no refleja la composición real y diversa del partido. Esto es especialmente preocupante en un momento en el que Bolivia necesita un trabajo conjunto para enfrentar los desafíos económicos y políticos. Los intereses personales de Morales solo perjudican a la población boliviana.

Es esencial recordar que el éxito de la gestión de Evo Morales no habría sido posible sin las contribuciones significativas de dos grandes economistas, Luis Arce y Carlos Villegas, quienes fueron los verdaderos arquitectos del Modelo Económico Social Comunitario Productivo. La tentativa de Morales

de apropiarse de los logros de otros cuestiona su legitimidad y mancha su legado.

Mientras el Gobierno actual se esfuerza por brindar una gestión pública en beneficio de la población boliviana, los intereses personales y políticos de Evo amenazan con obstaculizar el progreso del país. Es esencial que los líderes políticos recuerden que su deber primordial es servir a la gente y no a sus ambiciones personales.

Es claro que el presidente Luis Arce demuestra un enfoque significativamente diferente al de Morales. El actual mandatario se ha centrado en la preservación del bien comunitario en lugar de la búsqueda de intereses individuales. Arce trabaja incansablemente para consolidar una gestión que prioriza el bienestar de la población boliviana en su conjunto.

En consecuencia, el cambio en la conducta y el enfoque de Evo Morales es un tema que merece una profunda reflexión. Su transformación de un líder esperanzador en un político controvertido y egocéntrico plantea interrogantes sobre su verdadero compromiso con los ideales que alguna vez prometió representar. Bolivia necesita líderes que se mantengan fieles a sus principios y trabajen en beneficio de la nación en lugar de su propio interés.

Nacidos en Gaza, ante el Estado terrorista y sin DIH



Manuel Humberto Restrepo Domínguez

Rebelión

La ONU, tan inmensa como débil, permanece paralizada por la voz de los Estados Unidos de América que con interés geopolítico alienta guerras y barbarie en todos los continentes, menos en su propio patio.

Para alcanzar la paz lo menos necesario son las armas y lo más útil la diplomacia. Israel tiene Estado y gobierno, conducidos por la ultraderecha sionista, que hace de la agresión recibida de Hamás su mejor excusa para mantener su dominio y ocupación sobre el pueblo palestino, cuyo activo principal se llama dignidad y resistencia. Las acciones militares de Israel contravienen las reglas del Derecho Internacional Humanitario. Están en la órbita de la lesa humanidad, por su sistematicidad e intención afectan la dignidad de toda la humanidad, no solo del pueblo ofendido. Son genocidio y crímenes de guerra. La ONU en una ocasión al menos declaró responsable de genocidio al Estado de Israel, el principio de distinción es evadido y con plena conciencia arremete contra personas protegidas, civiles, niños y mujeres, convirtiéndose en terrorismo de Estado, planeado para aniquilar.

Condenar esta barbarie no es antisemita, no se comete el delito de incitar a la discriminación, odio o violencia contra el pueblo judío, al contrario, pone en evidencia que vergonzosamente el pueblo humillado por la Alemania nazi, es ultrajado por el sio-

nismo que trata de eliminar la raíz de la cultura palestina. El anuncio de "acabar con los animales humanos" del ministro israelí es similar a la voz nazi de "eliminar a los cerdos judíos" y bajo principios de exageración, desfiguración y creación del enemigo único, promete la destrucción total, mediante destierro o genocidio. La solidaridad internacional en diplomacia por los Estados que respetan la autodeterminación y por la movilización en las calles, por parte de los pueblos en democracia, podrán crecer los llamados para que la Corte Penal Internacional entre pronto a juzgar la lesa humanidad e impida la promesa de destrucción total.

El plan de exterminio no es nuevo, el documental *Nacido en Gaza* (Hernán ZIN) se introduce a través de los niños en la ofensiva de Israel en la Franja de Gaza en 2014, que dejó 506 niños muertos y 3.598 heridos. Mohamed, en razón a la falta de comida, dejó la escuela para dedicarse a recoger plásticos en los vertederos, algunos con bombas entre los escombros (similar al relato de cine: *Las tortugas también vuelan*). Mohamed comenta que cada dos años esta guerra (masacre) se repite. La escuela de niñas que tiene las banderas de la ONU y las ambulancias también fueron bombardeadas, ninguna de las víctimas tenía armas, ninguna era una máquina de guerra, todas eran civiles inocentes.

Udai mostró los escombros de su casa destruida con el bombardeo, no pudo recuperar nada, la fortuna para él y sus amigos es quedar vivos hasta el próximo bombardeo, nadie sabe, cualquiera es el siguiente. Él dice que vio con sus propios ojos cómo murió despedazado su hermano de 22 años, que estaba reparando refrescos, ahora tiene pesadillas, no puede dormir, su tío también murió.

Nacido en Gaza muestra la destrucción total, obras humanas, infraestructuras, casas, edificios, nada en pie, solo escombros, metal y cemento amontonados, materia fundida, la obra de sus manos y su inteligencia, en ruinas, quitan la electricidad, el agua y el bienestar con garantías y derechos. Los medios de comunicación transnacionales alienan, incendian, niegan, no les importa la vida palestina.

Muhmad muestra los cuerpos inertes y con gusanos del camello y los corderos, dice que su padre cultivaba pepinos, tomates y pimientos que ellos destruyeron, y agrega que su granja ha sido destruida 11 veces entre 2001 y 2014, y que con excavadoras rompieron el suelo y afectaron unas 17 mil hectáreas de cultivo, y desterraron a 24 mil familias que tenían agricultura. Nadie cultivaba bombas ni tenía armas, eran civiles inocentes. Todo el tiempo, los nacidos en Gaza son acosados, los derechos están a merced de Israel con su narrativa y acciones de exterminio, y de Estados Unidos, el gran padrino que señala con su dedo cuándo la barbarie es o no permitida y tiene bajo silencio a la ONU.

P.D. 1. ¿Dónde estaban los cancilleres, ministros y presidentes de Colombia, que no supieron de las condenas de la ONU a Israel por genocidio, del rechazo por sus decisiones sobre Jerusalén, las reiteradas infracciones al DIH y su conducta de "Estado terrorista"? 2. Yahir Klein, exmilitar israelí, mercenario, vino por "invitación" a enseñar a paramilitares las técnicas para matar "animales humanos" (opositores) y antes de irse comprometió a un expresidente, a ganaderos, inversionistas....

Ahora
EL PUEBLO

DIRECTOR
Carlos Eduardo Medina Vargas

PERIODISTAS

Política. Mónica Huancollo Suño
Economía. Claudia Villca Ugarte,
Jocelyn Chipana López
Seguridad. Angela Marquez Aguilar
Sociedad. Naira Cecilia de la Zerda
Deportes. Reynaldo Gutiérrez Marín

Corrección. José María Paredes Ruiz,
María Luisa Quenallata

Fotografía. Gonzalo Jallasi Huanca,
Jorge Mamani Karita.

Diagramación. Iván Laime Sarsuri,
Gabriel Omar Mamani Condo

Infografía. Yuri Rojas Monteagudo

Ahora EL PUEBLO - Digital
Milena Parisaca Carrasco,
Paulo Cuiza Salazar,
Gustavo Ticona,
Albert Jhonny Álvarez Choquehuanca,
Dorian Jaleel Beltrán Molina

COMERCIAL

Tel. 2159313 Int. 5442 - 5443 - 5444

Distribución.

Ricardo Cantuta Aruquipa
Cel. 71274178

Calle Potosí, esquina Ayacucho N° 1220.
Zona central, La Paz, Teléfono: 2159313

REDES SOCIALES

Facebook: AhoraElPueblo

Twitter: @ahora_elpueblo

Telegram: t.me/
AhoraELPUEBLO

Instagram: @ahoraelpueblo

Editorial

Washington no quiere prensa libre

Las declaraciones de la general Laura Richardson, del Comando Sur de Estados Unidos, en las que critica a los medios de comunicación, como Sputnik, RT y Telesur, han generado una respuesta enérgica de parte de quienes apoyan a estas entidades.

Estados Unidos intenta llevar al fango del desprestigio a esos medios porque no siguen la línea editorial que se alinea con la opinión de la Casa Blanca.

A la imperial visión de Richardson habrá que recordarle que Sputnik, RT y Telesur, como otros medios de comunicación del continente, desempeñan un papel valioso al ofrecer, por una parte, una perspectiva alternativa en el panorama mediático y, por otra, promover la diversidad de opiniones en el ámbito informativo.

Los medios que menciona, como lo puntualizó Telesur, tienen gran reconocimiento global y regional por ser la voz de una ciudadanía cada vez más interesada en su propia historia y en comprender los contextos de la realidad.

Washington busca claramente amedrentar la información libre de los pueblos, y las declaraciones de Richardson constituyen una amenaza a la libertad de expresión en América Latina.

El Gobierno boliviano recordó, a través de la viceministra

de Comunicación, Gabriela Alcón, que es fundamental preservar y promover la libertad de prensa en todas sus formas, incluyendo la diversidad de opiniones y perspectivas en el ámbito informativo.

Braza ejecutor de la Doctrina Monroe en Latinoamérica y el Caribe, la militar de alto rango reafirmó de manera reiterada durante este año las ambiciones de Washington sobre el litio, los hidrocarburos, los acuíferos de la región y la biodiversidad amazónica.

Es en ese contexto que la generala de cuatro estrellas ve un conflicto en que los medios progresistas informen con libertad y exponiendo las ambiciones imperiales.

Estados Unidos trata de imponer su visión a su supuesto "patio trasero", pero se equivoca. Los países latinoamericanos y caribeños condenan categóricamente la conducta intervencionista de ese país que impide, además, la justicia y el progreso sociales.

Bolivia, entre otros países de la región, marcha en la corriente de un

mundo multipolar manteniendo una posición independiente en las relaciones internacionales.

Ya el sur global se levanta de manera pacífica y constructiva a través de procesos regionales e interregionales de cooperación e integración.

Washington busca claramente amedrentar la información libre de los pueblos, y las declaraciones de Richardson constituyen una amenaza a la libertad de expresión en América Latina.



Internacional

• Telesur

Al menos 3.478 palestinos fueron asesinados en la Franja de Gaza desde el inicio de la escalada de Israel contra ese enclave, informó ayer el Ministerio de Salud de esos territorios bajo asedio.

De acuerdo con las autoridades del territorio palestino, los incesantes bombardeos de la aviación sionista dejaron 12.065 heridos, tras 12 días desde el inicio de la escalada del ejército de ocupación contra la Franja de Gaza.

GRAVE ATENTADO

La fuente sanitaria no explicó si este balance incluye a los cientos de personas que murieron el martes por la noche, en un ataque con cohetes contra el complejo de un hospital en Gaza, en el que tiene responsabilidad el Gobierno de Israel, que trata de acusar a la Yihad Islámica del grave atentado.

La actualización de las cifras se da en el contexto de que más de 55 personas, la mayoría mujeres y niños, fallecieron el martes y decenas más resultaron heridas como consecuencia de una serie de ataques israelíes contra viviendas en varios lugares de la Franja de Gaza.

Asimismo, los aviones de combate de la ocupación

EN GAZA

Suman 3.478 palestinos muertos tras escalada del ejército israelí

Los aviones de combate de la ocupación también bombardearon un edificio residencial de cuatro pisos cerca del hospital Al-Shifa, de Gaza.

también bombardearon una casa al este de Khan Younis, lo que provocó el deceso de 12 personas, incluidos niños y mujeres, mientras continúa la búsqueda de personas enterradas bajo los escombros.

Asimismo, varias personas murieron luego de un ataque aéreo israelí contra una vivienda en Al-Mughraqa, al este de Gaza.

En su agresión contra Gaza, los aviones de combate de la ocupación destruyeron completamente más de 4.500 edificios residenciales, incluidas 12 mil unidades de vivienda, mientras que alrededor de 113.300 casas sufrieron daños parciales, incluidas 8.190 que se han vuelto inhabitables.

Miles de personas salieron a manifestarse el miércoles en diferentes regiones del mundo en solidaridad con el pueblo palestino de la Franja de Gaza, y en rechazo a los crímenes cometidos contra el hospital Al-Maamadani "Bautista" por parte del Ejército de Israel.

// FOTO: RRSS



Cientos de personas murieron el martes por la noche, en un ataque con cohetes contra el complejo de un hospital en Gaza.

SE ESPERA QUE ASISTAN 11 PAÍSES DE LATINOAMÉRICA

México confirma asistencia de siete presidentes a Cumbre Migratoria

• Telesur

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, señaló ayer que hasta el momento siete mandatarios confirmaron su presencia en la Cumbre Migratoria, a desarrollarse el 22 de octubre en la ciudad de Palenque, estado de Chiapas.

El Jefe de Estado comunicó que la cita tiene como objetivo discutir soluciones al tema migratorio en la búsqueda de soluciones.

Entre los líderes que confirmaron su presencia están la presidenta de Honduras, Xiomara Castro, y los mandatarios de Cuba, Miguel Díaz-Canel; de Colombia, Gustavo Petro; de Venezuela, Nicolás Maduro; de Ecuador, Guillermo Lasso; de Guatemala, Alejandro Giannetti, y el primer ministro de Haití, Ariel Henry.

De igual forma, faltaría confirmar la asistencia de los dignatarios de El Salvador, Nayib Bukele; de Costa Rica, Rodrigo Chaves, y de Panamá, Laurentino Cortizo, así como del primer ministro de Belice, Johnny Briceño.

Previamente, el presidente Obrador había anunciado en su programa habitual que el 22 de octubre se celebraría una reunión de mandatarios y cancilleres de países vecinos que enfrentan el fenómeno migratorio.

// FOTO: TELESUR



El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador.

• NAIRA C. DE LA ZERDA

El ceramista paceño Edwin Méndez ofrecerá cursos gratuitos de técnicas tradicionales de preparado y modelado de arcilla, especializado en la creación de *q'epa* o pututus, conocidos también como trompetas.

El creador estará hoy en la Secretaría Departamental de Turismo y Cultura (calle Gallardo), de 15.00 a 18.00. También dictará este taller en la carrera de Artes Plásticas y Diseño Gráfico (calle 0 de Obrajes) de la Universidad Mayor de San Andrés, a las 09.30, y en la Normal Simón Bolívar, el 26 de octubre, a las 10.00.

“En La Paz un 60 por ciento del terreno es arcilloso. No solo eso, sino que podemos encontrar diferentes tipos de arcilla, en Villa Fátima hay arcilla negra, en otras zonas hay roja o marrón. Lo que no sabemos es utilizarla correctamente, para que al momento de entrar al horno no se chorree, no existan grietas o cambie el color. Esto es parte de lo que vamos a aprender”, explicó el ceramista, que el año pasado recibió el premio Eduardo Abaroa.

3

FECHAS diferentes tendrán los talleres de cerámica. Serán una antesala al Tercer Encuentro Internacional de Ceramistas, que se llevará a cabo en noviembre.

SE CREARÁN Q'EPAS

Cerámica en La Paz: darán talleres sobre técnicas ancestrales

El ceramista paceño Edwin Méndez impartirá cursos en diferentes instituciones paceñas. No tendrá costo.

Los participantes aprenderán a hacer *q'epas*, instrumentos indígenas prehispánicos que continúan utilizándose hasta hoy. Según Méndez, estos elementos solían tener una importancia simbólica, ya que se los relacionaba con el poder. Quienes pasen el curso podrán escuchar el sonido de su pututu incluso cuando la pieza aún está húmeda.

Además de rescatar las técnicas de preparado y modelado, también se impartirán formas de recuperación de engobes, es decir, cómo crear diferentes colores a partir de la arcilla.

Los interesados no pagarán más que el material que utilicen y quienes deseen que sus obras entren al horno podrán coordinar con Méndez para que pasados varios días de secado la pieza pueda terminarse.

Estos talleres son la antesala al Tercer Encuentro Internacional de Ceramistas que tendrá lugar entre el 20 y 24 de noviembre, en La Paz. Serán parte de esta iniciativa bianual 35 ceramistas internacionales y más de 100 nacionales.



FOTOS: GUSTAVO TICONA

EL 25 DE OCTUBRE

Utama se presentará en el Festival de Cine Latinoamericano de Delft

• NAIRA C. DE LA ZERDA

La cinta boliviana Utama se exhibirá en el Festival de Cine Latinoamericano de Delft, en el Reino de los Países Bajos. La embajada nacional convoca a los compatriotas que residen en ese país a asistir; se regalarán entradas.

La Embajada de Bolivia dio a conocer la noticia a través de sus redes sociales y precisó que la exhibición tendrá lugar del 25 al 29 de octubre, en la ciudad de Delft.

“El Embajador de Bolivia en Países Bajos, Roberto Calzadilla Sarmiento, aprovecha la oportunidad para convocar a los y las bolivianas residentes en Países Bajos, a apoyar la pre-

sentación de la extraordinaria película boliviana Utama, del director Alejandro Loayza Grisi, proyección que tendrá lugar en la ciudad de Delft, el día 25 de octubre a las 21:00 pm, oportunidad en la cual podrán compartir criterios con el Director.

La Embajada realizará un sorteo de 8 entradas gratuitas a los bolivianos interesados, para lo cual invitamos a registrarse en el enlace”, se lee en la publicación de la entidad diplomática en su perfil oficial de Facebook.

La cinta se estrenó el 22 de enero de 2022 en el festival Sundance y recibió más de 40 premios en diferentes encuentros internacionales. Entre ellos, dos Premios Platino, en las categorías de Mejor Música Original y Mejor Dirección de Fotografía.

El largometraje retrata la cotidianidad de dos ancianos quechuas. Durante una sequía, Virginio, de 80 años, se enferma y decide vivir sus últimos días sin dar a conocer su mal a su esposa Sisa.



// FOTOS: FBF



Comité Ejecutivo de la FBF analizará el caso del entrenador Costas

• Reynaldo Gutiérrez

El Comité Ejecutivo de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF), en reunión que se celebrará en los próximos días, analizará el informe del técnico de la Selección nacional, el argentino Gustavo Costas, sobre los partidos frente a Ecuador (1-2) y Paraguay (0-1), para tomar una decisión sobre su continuidad o alejamiento del cargo, aunque la posibilidad de cortar la relación contractual se complica por el tema económico.

Para romper el contrato con el técnico argentino de manera unilateral se requiere 344 mil dólares que, según estipula una de las cláusulas del

acuerdo, debe pagarle una indemnización de cuatro salarios, tomando en cuenta que Costas cobra 86 mil dólares mensuales.

El vicepresidente de la entidad federativa, Edwin Callapino, anunció que después del cotejo de la Verde contra Paraguay, sin precisar fecha, se convocará a una reunión de Comité Ejecutivo para evaluar el informe del entrenador a propósito de los encuentros de la tercera y cuarta fecha de las Eliminatorias Sudamericanas al Mundial 2026.

"No vamos a tomar decisiones al calor de un resultado, tenemos que analizar la situación para ver qué pasó", dijo el dirigente potosino.

Otro aspecto que la dirigencia

va a considerar es el proceso que se inició a finales del año pasado, cuando Costas tomó el mando del equipo nacional. Se mencionó al interior del ente federativo que es corto el tiempo para hacer una valoración del alcance de los resultados en los diferentes aspectos que engloban la respuesta de un plantel dentro de la cancha, esto implica el tema técnico, táctico, futbolístico, físico, entre otros, en los que no ha mostrado avances importantes en los cuatro cotejos que ha disputado hasta ahora en las clasificatorias mundialistas.

Sin embargo, apuntan que hay un hecho que sobresale y es la promoción de nuevos valores que son parte del recambio de la generación de futbolistas. La Selección ha bajado el promedio de edad, porque varios de los experimentados han dejado de ser llamados y en su lugar se convocó a jugadores con buena proyección para el futuro.

CONFIANZA

En el lado del entrenador Gustavo Costas, hay confianza de seguir con el proyecto de cambiar y mejorar el nivel de juego de la Verde.

A la finalización del duelo contra el seleccionado paraguayo, el entrenador afirmó: "Tenemos toda la confianza del presidente de la Federación para seguir trabajando".



Una incidencia del último partido que perdió la Verde ante Paraguay.

Con un partido se reanuda el torneo todos contra todos

Con el partido entre Royal Pari y Aurora se reanuda el campeonato todos contra todos de la División Profesional del fútbol boliviano. El compromiso de la fecha 28 se disputará hoy en el estadio Ramón 'Tahuichi' Aguilera de Santa Cruz, a partir de las 19.00.

El cuadro cruceño encarará el lance con la obligación de ganar para recuperar posiciones en la tabla e ingresar en el lote de clubes que clasifican a una competencia internacional.

"El cotejo contra Aurora será una final para nosotros, así lo jugaremos si queremos lograr algo importante en esta temporada", dijo el capitán del elenco inmobiliario, Joel Amoroso.

Comentó que el equipo está en ritmo de competencia, más aún después de jugar la Copa Kalomai. "Estamos necesitados de un triunfo, ojalá lo podamos lograr en casa, lo venimos haciendo bien estos últimos partidos, pero nos está faltando contundencia en las dos áreas", añadió.

Por su lado, Aurora buscará sumar unidades para no desprenderse de los puntajes y afirmarse en la zona de clasificación a la Copa Libertadores 2024. Está en duda la actuación del delantero Rodrigo Ramallo, quien se integra al plantel después de su actuación en la Selección boliviana.

En cambio, volverá a la zaga central René Barbosa, quien cumplió un partido de suspensión por acumulación de tarjetas amarillas.

"Necesitamos la victoria para acercarnos a la Copa Libertadores 2024. Nosotros debemos cumplir nuestra parte para concretar el objetivo", señaló el goleador Jair Reinoso.

Arbitrará el cotejo el tarijeño Jordy Alemán asistido por Jesús Antelo y Nelson Mercado.



René Barbosa vuelve a la titularidad en Aurora.

// FOTO: AURORA

Zalles y Cyrana triunfan en hipismo

• Reynaldo Gutiérrez

El binomio cruceño de Mauricio Zalles con Cyrana fue el mejor de la categoría Primera en el inicio de las pruebas de salto en el LXIV Campeonato Nacional Ecuestre Remax que se celebra en Cochabamba.

Luego de la culminación de las competencias de adiestramiento el fin de semana, ayer arrancó el salto, que se extenderá hasta el domingo en el picadero del Country Club Cochabamba.

Unos 200 binomios de diferentes partes del país competirán en 14 categorías con diferente armado de pistas y alturas de obstáculos.

Todas las actuaciones serán calificadas por un grupo de jueces, entre ellos el chileno Jorge Aros.

LOS GANADORES

En esta ocasión la prueba de salto estuvo enfocada en la velocidad de los binomios para terminar los recorridos.

Fue así que Zalles y Cyrana cumplieron con la mejor marca de entre los 10 participantes que se registraron en su categoría y de esta manera comenzaron con pie derecho la búsqueda del título nacional, ya que habrá dos competencias más para ambos hasta el fin de semana. La altura que saltaron los binomios fue de 1,35 metros.



// FOTO: ASOCIACIÓN DE COCHABAMBA

La fiesta del hipismo continuará en Cochabamba.

“Gracias a Dios nos fue muy bien. Estoy feliz, el recorrido estuvo complicado, pero gracias a Dios nos salieron las cosas. Faltan dos días de competencia para nosotros, hay que estar concentrados y pelear el campeonato”, dijo.

El podio de Primera fue completado por los binomios cruceños de Lucas Céspedes con MIM Santa Ana Cornelius (segundos) y Federico Zuazo con Air Cobra Llavaderas Z (terceros).

Zalles también triunfó en Caballos Jóvenes Serie 1 con Cefalu.

OTRAS CATEGORÍAS

Los ganadores cruceños de los demás grupos fueron Mariana Cortez con ÑC Libero (en Cuarta), Juan Carlos Nacif con Turandot (Quinta), Melany Schiavon con Red Fury (Infantiles C), Nelson Dorado con Al Capone (Pre Infantil), Victoria Roca con Henriquito

(Escuela Menores) y Valentina Eguez con Corsico (Escuela Mayores).

También hubo triunfadores cochabambinos: Adriana Cornejo con Baral Charliebravo (Abierta 1 metro), Andrés Mariaca con Caracal (Caballos Novicios) y Fabricio Villagra con Aerosur Dragón Itapua (Fomento Deportivo).

En Futuros Campeones, al ser una categoría Promocional, participaron 20 y todos fueron vencedores.

La Paz será sede del Nacional de Karate Kyokushin

Con la presencia de los 100 mejores karatecas del país el sábado se llevará adelante en La Paz el IX Grand Prix Nacional de Karate Kyokushin, en damas y varones.

El coliseo cerrado Julio Borelli Viteritto será escenario de la competición que arrancará al mediodía y finalizará cerca de las 17.00.

“Estarán los 100 mejores atletas del país en categorías Infantil, Juvenil y Mayores. Se tiene la particularidad que únicamente competirán los mejores de cada categoría, es un evento reducido. En infantil no habrá divisiones por peso, será Open. Es un torneo en el que convocamos a los que fueron campeones departamentales y nacionales en las diferentes categorías”, explicó Kjarol Herrera, presidente de la Federación Boliviana de Karate.



// FOTO: FEBOKA

La disciplina del karate tendrá su encuentro en La Paz.

Los departamentos de Cochabamba, Santa Cruz, Tarija, Potosí, Oruro, Chuquisaca y La Paz estarán representados en el evento que contará con dos áreas de tatamis para la competición.

Habrán dos modalidades de competencia: Kata (formas) y Kumite (combate).

“Se premiará al equipo que salga campeón nacional. Este es el preámbulo del Mundial de Japón en karate

kyokushin que se celebrará del 17 al 19 de noviembre”, apuntó Herrera.

La competencia ha despertado gran expectativa entre los deportistas y los aficionados a esta disciplina.

Fantasmas es el líder de la serie 1 de futsal

Fantasmas Morales Moralitos de Oruro finalizó la primera rueda de la segunda fase de la Liga Nacional de Futsal como el líder de la serie 1, con una goleada por 7-1 sobre Antofagasta de Sucre, en el coliseo Palacio de los Deportes.

El campeón defensor pasó por encima de Antofagasta con una victoria contundente que le asoma a la semifinal de la Liga, al ponerse en la punta con siete puntos. El cuadro albinegro hizo valer su condición de dueño de casa en el compromiso reprogramado de la segunda fecha.

La victoria se consolidó con goles de Yulian Díaz (cuatro), además de Andy Ledezma, Juan Pablo Arando y José Daniel Guerrero, cada uno con una diana.

La cuarta fecha de la Liga se jugará mañana con los cuatro partidos desde las 20.00: Fantasmas jugará contra Wolf Sport (La Paz) en Oruro y Víctor Muriel recibe a Antofagasta en Cochabamba por la serie 1; Petrolero enfrenta a La Prensa en el choque entre yacuibebios en el coliseo Margot Quevedo, y Nantes-Vicky Ríos (Tarija) recibe a Concepción (Potosí), por el Grupo 2.



Clasificados

PROFESIONALES | FUNCIONARIOS | LIBROS | VEHICULOS | SERVICIOS | NEGOCIOS | EXTRAVIADOS

NECROLOGICOS | EMPRESAS | TURISMO | EDUCACION | LEGISLACION | SALUD

EXTRAVIÓ:

EN FECHA 13/10/2023 SE EXTRAVIÓ LA CREDENCIAL DEL PASANTE DE LA GOBERNACIÓN L.P. MARCELO QUIROGA CON C.I. 7354298 LP.

EN FECHA 07/10/2023, SE EXTRAVIÓ LA CREDENCIAL DE XIMENA MAMANI CON C.I. 9201527LP, COMO ADMINISTRATIVO III DEL G.A.D.L.P.

Ahora **EL PUEBLO**

MEJORES PRECIOS DEL MERCADO

ANUNCIOS **Clasificados**

Ahora **EL PUEBLO**

OFICINA CENTRAL
Calle Principal esquina Avenida 111 1000
Zona Central, La Paz





COMUNICADO

Se alerta a la población en general que personas inescrupulosas, accedieron ilegalmente en la red social de Facebook, a la cuenta oficial, **JUAN JOSÉ ESPEJO** (Máxima Autoridad Ejecutiva de la Agencia Estatal de Vivienda - AEVIVIENDA) (<https://www.facebook.com/profile.php?id=100080241984015&mibextid=ZbWKwL>).

Por lo que, se realizaron las acciones necesarias para que se proceda al bloqueo de la referida cuenta.

En tal sentido, se recomienda a la población boliviana, no dejarse sorprender por publicaciones fraudulentas que a partir de la fecha se puedan generar por la referida cuenta y evitar cualquier tipo de **ESTAFAS**, reiterando que la gestión de procesos de contratación de personal y proyectos que realiza la **AEVIVIENDA**, se realiza estrictamente en el marco de la normativa vigente.

DENUNCIA hechos irregulares a la línea gratuita: **800-10-0373**

La Paz, 18 de octubre de 2023



DELAPAZ

AVISO DE CORTES PROGRAMADOS

Comunicamos a nuestros consumidores, que realizaremos trabajos que requieren corte de energía eléctrica para mejorar el Sistema de Distribución.

DÍA: SÁBADO 21 DE OCTUBRE DE 2023
SISTEMA ARDMA
INSTALACIÓN DE POSTES Y MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA
Desde horas 08:00 hasta horas 11:00

Dependiendo del suministro de energía eléctrica a las comunidades: Calachani, Malla, Condorini, Niquela, Acorini, Kallakhasacani, Quenturani y radio base Entel Malla del municipio Malla, provincia Loayza

DÍA: DOMINGO 22 DE OCTUBRE DE 2023
CIUDAD DE LA PAZ
RENOVACIÓN DE CABLE SUBTERRÁNEO
Desde horas 08:00 hasta horas 15:00

Dependiendo del suministro de energía eléctrica a la avenida 20 de Octubre (entre calles Betancourt Salinas y Lujánico Gutiérrez), calle Pedro Sotoca (entre avenida 20 de Octubre y calle Sánchez Lima); además los edificios Ministerio de Defensa y edificio Topater, Parrquia Nuestra Señora del Carmen, Policía Boliviana Comando General, Re/Max Vivienda 336, Forza, Funda Pro, cajeros automáticos FIE, BNB, BSA, GANADERO, Mangu, Mercado Central, Mi Pizzo, Wistupiku, Miamares, Alexander Caffé, Nock Tgiri, Choc Meustache, Mega Burger, Kebabito, Serrafinos y cámaras de la alcaldía Municipal y calles adyacentes de la zona Kantutani

Agradecemos su colaboración y le pedimos tomar precauciones

POR NORMAS DE SEGURIDAD LAS INSTALACIONES DEBEN CLASIFICARSE EN CATEGORÍAS PREVIAMENTE DEFINIDAS.
El suministro eléctrico será interrumpido a las 08:00 de la mañana.

800 17 3333
Línea gratuita





www.delapaz.bo

DELAPAZ S.A. C.A. inscrita en el Registro de Comercio de la Cámara de Comercio de La Paz, inscrita en el Registro de Comercio de la Cámara de Comercio de La Paz, inscrita en el Registro de Comercio de la Cámara de Comercio de La Paz.



// FOTO: TYCSPORTS

El gesto de dolor de Neymar después de sufrir la lesión.



Neymar estará fuera del fútbol durante 8 meses

Neymar deberá transitar una larga rehabilitación para volver a disfrutar del fútbol. El delantero, de 31 años, sufrió la rotura del ligamento cruzado anterior y del menisco de la rodilla izquierda en la caída de la selección de Brasil 2-0 ante Uruguay por la cuarta fecha de las Eliminatorias sudamericanas. Así lo confirmaron los estudios que se realizó ayer. En consecuencia, deberá ser intervenido y pasará entre seis y ocho meses inactivo.

Sucedió en el final de la primera etapa en el estadio Centenario, sede del enfrentamiento: el punta disputó una pelota con vehemencia con Nicolás de la Cruz y, tras quedar desestabilizado, pisó mal con la pierna izquierda y cayó al césped cuando Manuel

Ugarte entraba en la escena. Enseguida, los gestos de dolor del delantero del Al Hilal de Arabia Saudita preocuparon a todos. Y las alarmas no se equivocaron. Lo retiraron en camilla (lo reemplazó Richarlison) y se marchó al vestuario asistido por dos integrantes de la delegación.

Luego, para dejar el reducto y subirse al micro, lo hizo apoyado en muletas. Pese a la tristeza, tuvo el gesto de saludar y tomarse una foto con una pequeña fanática. La dolorosa información oficial llegó a través de un comunicado de la Confederación Brasileña de Fútbol, que remarcó que aún no hay fecha fijada para la intervención quirúrgica.

Neymar venía de días agitados con la Verdeamarela. Tras el insípido empate 1-1 en Cui-

bá ante Venezuela, fue agredido con una bolsa de pochoclos por parte de la afición y reaccionó enfrentando a los que la lanzaron. Luego, fue acusado de participar en una fiesta con algunos compañeros tras el citado duelo ante la Vinotinto.

Además, hace apenas 10 días fue papá de Mavie, su segunda hija, junto a la modelo Bruna Biancardi, con la que también se halla en crisis. La lesión no solo le impedirá disputar la próxima doble fecha de Eliminatorias con Brasil, sino que además le pondrá una pausa a su adaptación a Arabia Saudita.

Siguiendo los tiempos de recuperación normales de este tipo de lesiones, Neymar podría retornar entre abril y junio de 2024.

Lionel Messi es el mejor jugador pagado de la MLS

Lionel Messi es el futbolista mejor pagado de la MLS con un salario récord. Así lo anunció la Asociación de Jugadores de la Major League Soccer de Estados Unidos. El futbolista del Inter Miami percibe una suma anual de 20 millones de dólares, solo en concepto de salario.

A principios de julio el copropietario del club, Jorge Mas, había revelado que la compensación total de Messi, incluyendo un acuerdo de la liga con Apple TV, oscilaba entre los 50 y 60 millones de dólares. Tampoco se incluyen los acuerdos con Adidas y Fanatics.

Lo cierto es que el salario del mejor jugador del mundo es todo un récord y el más alto en la historia de la MLS. Messi superó a Lorenzo Insigne del Toronto FC (\$us 15,4 millones) y a Xherdan Shaqiri del Chicago Fire (\$us 8,15 millones), quienes completan el podio.

Más atrás aparecen Javier Hernández del LA Galaxy (\$us 7,44 millones), Federico Bernardeschi de Toronto (\$us 6,3 millones), Sebastián Driussi del Austin F. C. (\$us 6,02 millones), Héctor Herrera del Houston Dynamo (\$us 5,25 millones), Douglas Costa de Los Ángeles Galaxy (\$us 4,51 millones), Christian Benteke del D. C. United (\$us 4,43 millones) y Josef Martínez del Inter Miami (\$us 4,39 millones).

A mediados de julio, Lionel Messi sorprendió al mundo del fútbol al anunciar su llegada a Inter Miami. Junto a él llegaron sus excompañeros en Barcelona Sergio Busquets (1,7 millones de dólares) y Jordi Alba (1,25 millones de dólares). De este modo, Las Garzas se posicionaron en lo más alto del ranking salarial a nivel equipos de la MLS, con una compensación total garantizada de 39.419 millones de dólares.



Messi es el futbolista que más dinero gana en la MLS.

// FOTO: SBINATION.COM

// FOTO: @ENGLAND



Harry Kane (c) festeja con sus compañeros la clasificación a la Eurocopa 2024.

Inglaterra gana y sella su pase a la Eurocopa

Uno de los encuentros más atractivos de las Eliminatorias de la UEFA rumbo a la Eurocopa que se disputará en Alemania el próximo año se dio en Wembley, donde Inglaterra recibió a Italia en el partido válido por la octava fecha del Grupo C. Es que antes del primer cuarto de hora, Gianluca Scamacca silenció al público británico luego de capitalizar una serie de pifias en ofensiva y quebrar la resistencia del experimentado arquero Jordan Pickford.

El tanto para la Azzurra generó suspenso en el mítico estadio del Reino Unido, pero un discutido penal sancionado por Turpin le permitió a Harry

Kane emparejar las acciones cuando el cronómetro pasaba la media hora. Y no conformes con la repartición de puntos, los conducidos por Gareth Southgate continuaron lastimando a La Nazionale con las veloces intervenciones de Jude Bellingham y Philip Foden.

En el complemento, una genialidad a cargo de Marcus Rashford fue la clave para que el dueño de casa pudiera revertir la historia ante su gente. Y la jerarquía del Príncipe Harry que habitualmente brilla en el Bayern Múnich completó la victoria británica. Con dos movimientos, el goleador se sacó de encima a las marcas de Giorgio Scalvini y Alessandro Bastoni para correr

hacia el sector de Gianluigi Donnarumma, quien no pudo desviar la resolución del atacante. Con el 3 a 1, Inglaterra comenzaba a sellar los boletos hacia el certamen continental y complacía las aspiraciones de Italia.

MALA NOTICIA

Además, el combinado liderado por Spalletti recibió malas noticias desde Malta, dado que en el Ta'Qali National Stadium, los dirigidos por Agius no pudieron sostener la ventaja que habían conseguido con la conquista de Paul Mbong y perdían 3 a 1 frente a Ucrania, otro de los candidatos a quedarse con una de las dos plazas para la Eurocopa.



SUPLEMENTO
INTERNACIONAL

PUEBLOS DEL MUNDO

Ahora
EL PUEBLO

1973
Calle Potosí, La Paz, Bolivia
www.elpueblo.bo



ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA
ÓRGANO JUDICIAL
CONSEJO DE LA MAGISTRATURA
CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL N° 74/2023

El Consejo de la Magistratura, con la facultad conferida por los arts. 193 y 195 de la Constitución Política del Estado, arts. 91- II y 153 de la Ley N° 025, y el Reglamento Específico del Proceso de Selección de Apoyo Técnico de Juzgados Agroambientales, Convoca públicamente a las y los profesionales Ingenieros Agrónomos, Forestales, Ambientales, Geodestas, Geógrafos, Topógrafos, Agrimensores y ramas afines, que cumplan con los requisitos establecidos por el ordenamiento legal, al concurso de méritos y examen de competencia para desempeñar funciones de:

- APOYO TÉCNICO DE JUZGADOS AGROAMBIENTALES

NOTA: Los cargos convocados serán publicados en la página web de del Consejo de la Magistratura. Las nóminas de postulantes aprobados permitirán cubrir las acefalías u otros y contar con banco para las designaciones.

I. REQUISITOS GENERALES. - Las y los postulantes deberán cumplir con los requisitos establecidos en el art. 234 de la Constitución Política del Estado, Ley N° 025 del Órgano Judicial y Reglamento Específico del Proceso de Selección de Apoyo Técnico de Juzgados Agroambientales; que se resume en los siguientes documentos:

II. DOCUMENTACIÓN MÍNIMA HABILITANTE. -

1. Carta de postulación señalando el cargo al que postula (**Original**).
2. Cédula de identidad (**Fotocopia**).
3. Libreta de Servicio Militar, esencial para varones (**Fotocopia**).
4. Certificado del Registro Judicial de Antecedentes Penales (REJAP) y Certificado de no Violencia (CENVI), emitidos por el Consejo de la Magistratura (**Originales**).
5. Certificado actualizado de estar inscrito en el Padrón Nacional Electoral expedido por el Servicio de Registro Cívico SRECI - Tribunal Electoral Departamental (**Fotocopia**).
6. Título en Provisión Nacional que acredite una experiencia de un (1) año en el ejercicio profesional (**Fotocopia**).
7. Título de Técnico en Provisión Nacional que acredite una experiencia de un (1) año en el ejercicio profesional (**Fotocopia**).
8. Estar inscrito en el Registro Público de la Sociedad Ingenieros de Bolivia, Colegio de Topógrafos, Geógrafos, Geodestas o ramas afines (**Certificación o Fotocopia de la credencial**).
9. Certificado actualizado de no tener militancia política, ni pertenecer a ninguna agrupación ciudadana, emitida por el Tribunal Departamental Electoral (**Original**).
10. Certificado actualizado de antecedentes disciplinarios expedido por el Consejo de Magistratura y/o Ministerio Público para funcionarios y ex - funcionarios, cuando corresponda (**Original**).
11. Declaración personal notariada actualizada, de no estar comprendido en las prohibiciones e incompatibilidades señaladas por ley (**Original**).
12. Certificado de tener conocimiento de dos idiomas oficiales del país. (**Fotocopia**).
13. Impresión del formulario electrónico (SIPEP) debidamente llenado en el sitio web: magistratura.organojudicial.gob.bo que, al constituirse en declaración jurada, deberá obligatoriamente estar firmado.

La documentación de respaldo de la hoja de vida, deberá estar debidamente foliada y guardar relación con la hoja de vida electrónica del sistema SIPEP. La documentación deberá ser específica para la convocatoria.

III. SISTEMA DE CALIFICACIÓN. -

EVALUACIÓN	PUNTAJE	PUNTAJE MÍNIMO HABILITANTE POR ETAPA
Examen de Competencia	70 puntos	42
Verificación de Requisitos	HABILITANTE/ NO HABILITANTE	-
Calificación de Méritos	30 puntos	-
TOTAL	100 puntos	56

IV. LUGAR DE PRESENTACIÓN DE LA DOCUMENTACIÓN. - Dentro del término previsto la o el postulante deberá presentar el formulario electrónico impreso, la documentación mínima habilitante y documentación de respaldo del Concurso de Méritos en la Secretaría de la Representación Distrital del Consejo de la Magistratura donde se postula, a partir del lunes 16 de octubre hasta horas 16:00 del lunes 06 de noviembre 2023.

Otras especificaciones de la convocatoria deberán ser consultadas en el Reglamento Específico del Proceso de Selección de Apoyo Técnico de Juzgados Agroambientales, publicada en el sitio web magistratura.organojudicial.gob.bo.

Los sobres de postulación deberán ser consignados con el siguiente rótulo:

Señor:
ENCARGADO DISTRITAL
CONSEJO DE LA MAGISTRATURA
NOMBRE Y APELLIDOS..... (**Letra Imprenta y legible**)
CARGO AL QUE POSTULA.....
TRIBUNAL DEPARTAMENTAL AL QUE POSTULA.....
CONVOCATORIA PÚBLICA N°.....
C.I.....
DIRECCIÓN.....
TELÉFONO.....
CORREO ELECTRÓNICO.....

Sucre, 15 de octubre 2023



ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA
ÓRGANO JUDICIAL
CONSEJO DE LA MAGISTRATURA
TRIBUNAL DEPARTAMENTAL DE JUSTICIA DE LA PAZ
CONVOCATORIA PÚBLICA DEPARTAMENTAL N° 66/2023

El Consejo de la Magistratura, con la facultad conferida por el art. 195.7 de la Constitución Política del Estado, arts. 45. II y 183.IV.1 de la Ley del Órgano Judicial y el Reglamento de Preselección y Selección de Vocales de la Jurisdicción Ordinaria de los Tribunales Departamentales de Justicia, Convoca Públicamente a las y los profesionales abogados que cumplan los requisitos establecidos por el ordenamiento legal, al concurso de méritos y examen de competencia, a los cargos de:

VOCALES DEL TRIBUNAL DEPARTAMENTAL DE JUSTICIA DE LA PAZ

Nota. - La lista de los cargos convocados se publicará en la página web del Consejo de la Magistratura.

I. REQUISITOS GENERALES. - Los postulantes deberán cumplir con lo estipulado en el art. 234 de la Constitución Política del Estado y los arts.18 y 47 la Ley del Órgano Judicial.

II. DOCUMENTACIÓN MÍNIMA HABILITANTE. - Los documentos que deben presentar las y los postulantes son los siguientes:

1. Carta de postulación.
2. Certificado de nacimiento (**Original**).
3. Cédula de identidad vigente (**Fotocopia**).
4. Libreta de Servicio Militar, en el caso de los varones (**Fotocopia**).
5. Certificado del Registro Judicial de Antecedentes Penales (REJAP) y Certificado de no Violencia (CENVI) emitido por el Consejo de la Magistratura (ambos Originales).
6. Certificado de Solvencia Fiscal emitido por la Contraloría General del Estado (**Original**).
7. Certificado actualizado de estar inscrito en el Padrón Nacional Electoral o certificado de sufragio, expedido por el Servicio de Registro Cívico SRECI - Tribunal Electoral Departamental (**Original**).
8. Título de abogada (o) en Provisión Nacional que acredite una experiencia de al menos seis (6) años en el ejercicio profesional, al día de la publicación de la convocatoria (**Fotocopia Legalizada** - no se aceptará el original).
9. Certificado de antecedentes disciplinarios emitido por el Consejo de la Magistratura y/o Ministerio Público, solo para servidores o ex - servidores de dichas instituciones (**Original**).
10. Certificado de no haber sido sancionado con resolución ejecutoriada por faltas graves o gravísimas en el ejercicio de la abogacía, emitido por el Tribunal de Honor del Colegio de Abogados o del Registro Público de la Abogacía del Ministerio de Justicia y Transparencia Institucional (**Original**).
11. Declaración Jurada Voluntaria ante Notario de Fe Pública, de no estar comprendido en las prohibiciones e incompatibilidades señaladas en la Constitución Política del Estado y la Ley del Órgano Judicial (**Original**).
12. Certificado del Registro Público de la Abogacía (**Original**).
13. Certificado de no militancia política ni pertenecer a ninguna agrupación ciudadana al momento de la postulación, emitida por el Tribunal Electoral Departamental (**Original**).
14. Hablar al menos dos idiomas oficiales del país, concordante con el art. 234.7 de la CPE y art. 18.7 de la Ley del Órgano Judicial, Certificado de instituto o universidad autorizado por el Ministerio de Educación (Resolución Ministerial) o por el CEUB, o certificado de Evaluación del Instituto Plurinacional de Estudio de Lenguas y Culturas (**Fotocopia simple**).
15. Formulario electrónico del Sistema Integrado de Procesos de Preselección, Evaluación y Designación de Personal (SIPEP), debidamente llenado en el sitio web: magistratura.organojudicial.gob.bo, que deberá estar obligatoriamente firmado por la o el postulante, por constituirse en declaración jurada.

La documentación de respaldo de la hoja de vida, deberá estar debidamente foliada y guardar relación con la hoja de vida electrónica del sistema SIPEP. Asimismo, toda la documentación deberá ser específica para la convocatoria.

III. LUGAR DE PRESENTACIÓN DE POSTULACIONES. - Dentro del término previsto, la o el postulante deberá presentar carta de postulación, formulario electrónico impreso del SIPEP, la documentación mínima habilitante y documentación de respaldo en sobre cerrado, en la secretaria de la Representación Distrital donde se postula, a partir del lunes 16 de octubre del 2023, hasta horas 16:00 del lunes 30 de octubre de 2023.

IV. SISTEMA DE CALIFICACIÓN. -

EVALUACIÓN	PUNTAJE	PUNTAJE MÍNIMO HABILITANTE POR ETAPA
Calificación de Méritos	40 puntos	21
Examen de Competencia	40 puntos	21
Entrevista	20 puntos	-
TOTAL	100 puntos	-

Otras especificaciones de la convocatoria deberán ser consultadas en el Reglamento de Preselección de Vocales de la Jurisdicción Ordinaria de los Tribunales Departamentales de Justicia, publicada en el sitio web magistratura.organojudicial.gob.bo

Los sobres de postulación deberán ser consignados con el siguiente rótulo:

Señor:
ENCARGADO DISTRITAL
CONSEJO DE LA MAGISTRATURA
NOMBRE Y APELLIDOS..... (**Letra Imprenta, legible**) TRIBUNAL
DEPARTAMENTAL DE JUSTICIA DE CHUQUISACA.....
CONVOCATORIA PÚBLICA N°.....
C.I.....
Dirección.....
Teléfono.....
Correo Electrónico.....

Sucre, 15 de octubre 2023

Redama todos los
domingos
tu suplemento semanal

Ahora
EL PUEBLO

1973
Calle Potosí, La Paz, Bolivia
www.elpueblo.bo

Invitación a Convocatoria
Pública Externa



En el marco de las Normas Básicas y su reglamentación específica del Sistema de Administración de Personal de Boliviana de Asociación - BoA, se invita al proceso de selección para los siguientes cargos:



CÓDIGO	CARGO	VACANTES	GRUPO
01-AN-01-001-2023	Asesor Administrativo (II)	1	Excluyente
01-AN-01-002-2023	Supervisor/Inspector (III)	1	Excluyente
01-AN-01-003-2023	Agente Fiscal (IV) (Categoría III)	1	Excluyente

Las instrucciones y los plazos para la postulación se encuentran en nuestra página web www.boa.bo. Los resultados de cada etapa de los procesos de los cargos convocados serán publicados en la página web de BoA, al igual que los resultados finales.

Cochabamba, octubre 2023



